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намплота, Н. П. Байгу- 
лов—2.421 центнер. В 
признанную в районе 
тройку лидеров вклинил
ся нынче Б. П. Петухов 
из совхоза «Советский», 
имеющий намолот 4.500 
центнеров.

Н. СПИРИН.
Ш е г а р с к и й  р а й о н .

Идет зерно
Наиболее организован

но в Зырянском районе 
проходит уборка зерно
вых в совхозе «Зырян
ский». • И урожай здесь 
получен неплохой—в сред
нем по 24 центнера с 
гектара. Рожь здесь уб
рали первыми, сейчас во
всю идет обмолот яровых, 
скошенных на свал. По
том будет уборка, напря
мую. Руководит аренд
ным , коллективом в хо
зяйстве А. П. Прибытков. 
.Лучше других среди ком
байнеров трудится А. А. 
Кунташев. Неплохие ре
зультаты у В. М. Габито
ва и А. В. Копылова.

Последние дни в этом 
хозяйстве идет уборка «у- 
«урузы, которой занима
ется арендное звено А. П. 
Насекина. При этом под 
строгим контролем нахо
дится качество заклады
ваемого силоса.

В «Зырянском» сразу 
за уборкой хлебов быстро 
проводятся скирдовка 
соломы и вспашка зяби 
под будущий урожай. 
Уже засьшаны в хозяйст
ве семена ржи и полным 
ходом идут подработка и 
сушка поступающего на 
ток зерна. Руководит зер- 
нокомплексом А. В. Бп- 
родуля.

Г. ГОВОРОВ.
З ы р я н с к и й  р а й о н ,

Хороший
урожай

Лучший урожай зерно
вых в Кожевниковском 
районе получен пока в 
совхозе имени XXII съе
зда КПСС — 26,1 цент
нера с гектара. И хотя 
уборка проходит в слож
ных условиях, здесь ста
раются убрать его без по
терь. Самый большой на
молот не только в этом 
хозяйстве, но и в районе 
на 5 сентября имеет А. П. 
Чащин. Его результат 
4.826 центнеров. На вто
ром месте—Н. Д. Кузне
цов. Если бы другие ком
байны не простаивали из- 
за поломок, возможно, я 
остальные комбайнеры 
смогли бы не отстать от 
лидеров.

Больше других в райо
не убрали зерновых в сов
хозе «Дубровский» — 
2.913 гектаров на 5 сен
тября, здесь же оператив
но скирдуют солому и 
поднимают зябь. Свыше 
половины своих зерновых 
обмолотили в ■ совхозе 
«Луч».

А. КУЛАГИН.
К о ж е в н и к о в с к и й  р а й о н ,

«Молодежный» 
-  первый

В борьбе 
за лидерство
в  соревновании за пер- 

вые дни сентября первое 
место в осеннем комплек
се сельхозработ в Шегар- 
ском районе занял колхоз 
имени XXIV съезда КПСС. 
Здесь поднято около двух 
тысяч гектаров зяби, об
молочено 1.352 гектара 
зерновых, что составляет 
более четверти всех пло
щадей, заскирдовано 425 
тонн соломы. На зерно- 
уборке в соревновании ли
дирует совхоз «Вперед», 
где обмолочено уже 
1.765 гектаров. Руково
дит комплексом здесь 
А, М. Трапезников. Луч
шим среди комбайнеров 
по намолоту стал М. М. 
Шачнев. На его счету 
5.101 центнер. Его обыч
ные ' соперники из колхо
за имени 50-летия Вели
кого Октября несколько 
ототали. М. М. Кириллов 
имеет 4.418 центнеров

По итогам третьей не
дели уборочной страды 
первое место в Томском 
районе занял совхоз «Мо
лодежный», убравший 89 
процентов своих зерно
вых при урожайности' 
24,1 центнера с гектара. 
Здесь засыпано также 
153 тонны семян. На вто
ром месте — совхоз «Ок
тябрь», на третьем — 
«Мазаловский».
' Среди уборочных кол 

лективов лидирует под
рядный отряд знатного 
механизатора В. Н. Се
ребренникова из совхоза 
«Победа», убравышй 520 
гектаров при урожайности 
27,3 центнера с гектара. 
Ударно трудятся также 
коллективы Г. Г. Мартемь- 
янова из Мирненокого от
деления совхоза «Том
ский», В. И. Соколовско
го из Лязгинсного отделе
ния совхоза «Корнилов
ский».

Самый большой намо
лот — 3.185 центнеров— 
у комбайнера совхоза 
имени 50-летия СССР 
В. П. Карбышева.

Л. АНИСИМОВА.

'На контроле—зырянское молоко

ФОРИА БЕЗ СОДЕРЖАНИЯ
«Валовка» безжалостно падала. Да не просто плавно, 

по-осеннему, а стремительно, большими скачками. Ситу
ация становилась чрезвычайной. Минус по суточным на
доям к уровню прошлого года достиг килограмма 800 
граммов. Казалось, было мобилизовано все. В колхозах, 
на фермах проводились партийные и рабочие собрания с 
одной повесткой' дня: как преодолеть отставание. Этот 
же вопрос выносился и на заседания колхозных правле
ний, В район выехала большая группа специалистов из 
облагропрома для оказания практической помощи. Но чем 
сильнее становилось напряжение вокруг ферм, тем от
четливей проступали изъяны в управлении молочной от
раслью животноводства.

Ох, уж эта «коллективная 
ответственность», когда ка
ждый отвечает за все и 
никто — хоть за что-нибудь 
конкретно! По три часа в 
день пасут скотники коров, 
так они за это и должны по
нести наказание, почему за 
них должны отвечать добро
совестные работники? При 
аренде бы такого не было.

Иллар Эрнстович, Вельт- 
маядер, первый секретарь 
Зырянского райкома партии, 
вышел из своего кабинета, 
когда стрелка часов прибли
жалась к полуночи.

“  Трое председателей 
колхозов не вышли на связь. 
Но и без этих хозяйств ми
нус «по валу» к предыду
щему дню почти тонна, — с 
болью констатировал он.

Да, зырянцы вернулись к 
совещаниям «по проводам». 
Каждый вечер с десяти до 
половины двенадцатого рукп- 
водители и секретари парт
комов хозяйств звонят в 
райком партии и докладыва
ют обстановку. Но .этот те
лефонный разговор походит 
больше на информирование, 
чем на отчет о принятых ме
рах.

Приблизительно по такому 
же сценарию прошли и пар
тийные собрания в хозяйст
вах. Коммунисты колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
объективно говорили о допу
щенных недостатках специа
листами и руководителями 
хозяйства, приняли даже 
план мероприятий, который, 
по их замыслу, должен был 
помочь преодолеть отстава
ние. Особо отмечалось, что 
■в загонах возле дойки грязь, 
коровы «плавают». Через 
несколько дней после собра
ния мы заехали на Бого
словскую летнюю дойку—там 
все осталось по-прежнему.

молока. .В прошлом году она 
составила за семь месяцев 
29 рублей 98 копеек, нынче 
— 41 рубль, за июль (про
шлый и чнынешний) — 13
рублей 47 копеек и 33 руб
ля. В ответ же только ахи 
и присвкстывание. Но ведь 
!Это же колхозная прибыль, 
заработок каждого колхозни
ка! Отчитываются колхоз
ные специалисты — зоотех
ник, ветврач, заведующий 
фермой — и дружно’, в один 
голос ссылаются на непо
нятную болезнь, поразившую 
почти половину стада, похо
же на мастит, но откуда ему 
взяться? А про то, что по
ловину зимовки коровы не 
бывали на прогулке, про то. 
что доярки одновременно уп
равляются с четырьмя аппа
ратами, ни слова, одни толь
ко нападки на специалистов 
РАНО («никакой помощи», 
«за что только деньги на их 
содержание перечисляем») и 
ни намека на свои упуще
ния.

«День животновода» —го
дами отработанная форма 
оперативного влияния на де
ла в молочной ^'трасли, раз
решения проблем, наконец, 
самоуправления. В ее эффек
тивности в других районах 
едва ли найдутся сомневаю
щиеся. Рабочие собрания 
животноводов проходят и в 
Зырянском районе, но отда
чи от них — минимум.

«Автолавка который раз 
уже на дойку не заезжает, 
в деревне постоит и обрат
но». «Почему буфет на фер
ме летом закрыт?». Эти пре
тензии доярки высказывают 
каждый вторник, но все ос
тается по-старому, А каж
дую среду рано утром, пе
ред началом рабочего дня, 
в райкоме партии подводят
ся Итона «дня животновода». 
‘ Встают уполномоченные 
представители и констатиру
ют недостатки. Зачем же они 
тогда ездят в хозяйства, ес
ли от них нет никакой помо
щи?

Есть в практике зырянцев 
и различного рода семина
ры, совещания. Но каков их 
коэффициент полезного дей
ствия? Один эпизод. Перед 
началом летне-пастбищного 
периода на Красноярской 
ферме состоялся семинар 
руководителей и секретарей 
парторганизаций хозяйств. 
’.Рассказывал!?, показывали, 
как надо организовать пере
вод скота в летние лагеря, 
заостряли внимание на плав
ном переходе с зимних ра
ционов на летние. А через 
несколько дней, заехав на 
Красноярскую летнюю дой
ку, от доярок узнал. что 
сразу же после семинара ко
ровам перестали подвозить 
сено и силос, а на пастби
щах травка была очень жи
денькая, и начался спад мо
лока.

Казалось бы, на заседа
нии правления колхоза име
ни Ленина должен был со
стояться принципиальный 
разговор о том, как молоч
ный цех хозяйства оказался 
в таком плачевном состоя
нии. Громышевская ферма 
хронически отстает по на
доям молока на корову к 
уровню прошлого года с са
мого начала летне-пастбищ
ного периода. В прошлом го
ду здесь получили продук
тивность 2.648 килограммов 
молока, нынче намеревались 
надоить 2.950, а за восемь 
месяцев минус к прошлогод
нему уровню более полови
ны центнера.

. Колхозный бухгалтер ин
формирует о себестоимости

Заведующий Беловодовской 
фермой колхоза имени Кар
ла , Маркса В. Б. Яковлев 
подводит итоги работы за 
август. По обоим дойным 
гуртам месячное задание вы
полнено, но... за периодиче
ские нарушения трудовой и 
технологической дисципли
ны пастухами Л. Каверзне
вым, А Тяренковым, Г. Ис
ку новым, В. Чарыковым
коллектив лишается 25 про
центов дополнительной опла
ты. Что тут началось!.. «По
чему мы должны за них от
вечать?», «Им незачем ра
ботать. Пьяницы, без семей, 
без детей. Сами говорят, что 
рубля на день хватит», «Мы 
тоже не будем доить, нака
зывать станете, так хоть за 
дело. Не обидно будет». — 
возмущаются доярки. Им в 
ответ; «Воспитывайте».

Так зачем же нужна такая 
иллюзия работы, одна толь
ко форма, коли в ней нет со
держания?

Д. БАРЧУК, 
наш спец. корр.

П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ы
Бригада монтажников В. С. Письмен- 

ского из Томского монтажного управления 
'треста «Сибтехмонтаж» еще во время 
строительства 3-го пускового комплекса 
iTHXK (производство формалина и карба- 
'мидных смол) проявила себя, как коллек
тив, которому можно доверить самые от
ветственные участки. Вот и сейчас, когда 
возникла необходимость провести рекок- 
стру'кцию некоторых узлов, произвести 
частичный ремонт, при выборе подрядчи
ка иных мнений не было: с этой работой 
лучше всех справится бригада Василия 
Семеновича Пксьменского. Поможет им в 
'этом отличное знание цеха и оборудования, 
Полученное во время монтажа. Руковод
ство Томского монтажного управления с 
пониманием отнеслось к нашей просьбе,

направило именно эту бригаду. Монтажни
ки энергично приступили к работе, тру
дятся на совесть. Большой вклад в сво
евременное и качественное выполнение 
■работ вносят сегодня вместе со своим 
бригадиром слесари-монтажники В. В. 
Шлыков, В. В. Третьяков, В. Д. Ро.манов, 
'В. С. Скачилов, В. В. Мосто'вской, В. Г. 
'Игашкин, С. Г. Гуменных. Это настоящие 
мастера своего дела, профессионалы высо
кого класса.; С, чипигин ,
' заместитель главного инженера завода 

метанола, формалина и карбамидных
смол ТНХК.

' НА СНИМКЕ: брагада В. Пнсьменско-
го.
' • Фото с. Арсеньева.

-Открытое письмо

ссВоздушный» кирпич
к руководителям объединения «Томскстройматериа- 

лы» н завода керамических м̂атериалов и изделий обра
щаются комсомольско-молодежные бригады каменщиков 
КМСУ-1, СУ-3, СУ-5 ареста «Томскгазстрой», штаб ЦК 
ВЛКСМ Всесоюзной ударной комсомольской стройки и 
оргкомитет МЖК «Надежда» города Стрежевого.

Согласен, что «летучки по 
проводам», проводимые рай
комом партии, «институт 
уполномоченных» — это во 
многом вчерашний день, от- 
).’0Л0СКИ комВндно-нажимной 
'системы. Но и переход на 
полный хозяйственный рас
чет, на экономические мето
ды управления производст
вом в Зырянском районе во 
многом происходит формаль
но. Единственное настоящее 
звено арендаторов в живот
новодстве — В. Князева из 
колхоза имени Кирова —ни
как не перетягивает коллек
тивы, на которые аренда бы
ла спущена сверху.

Как же работать дальше?

Уважаемые Леонид 'Ми
хайлович и Валентин Нико
лаевич!

Обращаемся к вам по по
ручению трудовых коллек
тивов строительных управ
лений треста «Томскгаз
строй» и кандидатов м-оло- 
дежного жилого комплекса, 
строящегося в Стрежевсм. 
'До конца года тресту пред- 
'стоит выполнить напряжен
ную производственную про
грамму; только на 
объектах социального
Назначения и строитель
стве жилья для стре- 
жевчан предстоит освоить 
15 миллионов рублей капи
таловложений. Жилые дс1.ма 
общей площадью 14,868 
квадратных метров, обще
житие в вахтовом поселке 
Пионерном, ресто-рая, типо
графия, админцстративно- 
б'ытовой корпус еПТУ

'—вот важнейшие сда
точные объекты второго по
лугодия. А в планах на 
1989 год—новая школа на 
1.176 учащихся, детские са
ды, стоповая, магазины, 
первый ДО'М МЖК, жилая 
застр'Ойка 'новых микро- 
районО'В гс'рода — пятО'Го и 
девятого.

Товарищи руководители! 
Только от вас и руководи
мых вами коллективов за
висит сегодня; останутся 
эти объекты «воздушными» 
для стрежевчан или же 

' украсят наш северный • го
род, воплотив замысел их 
'Создателей в кирпиче. Да- 
да, том самом, который вы 
поставляете, а вернее сна^ 
зать, не поставляете тресту 
«Томскгазстрой» в этОиМ го
ду. Из выделенных тресту 
фондов по красному кирпи- 
'Чу за семь прошедпгах ме

с я ц е в  за в о д а М 'И -п о ст а в щ и -  
к а м и  о б ъ е д и н е н и я  « Т о м с к -  

. с т р о й м а т е р и а л ы »  'р е а л и з о 
в а н о  л и ш ь  5 , 4  м и л л и о н а  
ш т у к . П о ч т и  н а  т р и  .м и л 
л и о н а  ш т у к  к и р п и ч а  с р ы 
в а е т  с в о и  о б я з а т е л ь с т в а  з а 
в о д  к е р а м и ч е с к и х  м а т е р и а 
л о в  и  и з д е л и й ,  а  в е д ь  з а ,  о с 
т а в ш и е с я  д о  к о н ц а  н а в и г а 
ц и и  д в а  м е с я ц а  н е о б х о д и м о  
'в ы в е зт и  е щ е  7 , 4  м и л л и о н а  
ш т у к !

Уважаемые товарищи! Об
ращаемся к вам с этим 

чписьмом в надежде, что вы 
в корне измените свое от- 
,ношение к ;Всёсоюзной 
ударной комсомольской 
стройке, к нуждам и про
блемам стрежевчан и вы
полните свои обязательства.
I По поручению трудовых 
коллективов: бригадиры
'М. Ялалтдинов, В. Ткачен
ко, С. Каменский, В. Апиа- 
ков. В; Марин, (М. Русанов, 
А. Александров, Н. Свири
дов, начальник штаба ЦК 
ВЛКСМ А. ПостЬиф, пред
седатель оргкомитета
МЖК «Надежда» В. Чека- 
син.

п а р т и й н а я

ж и з н ь :

ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

п о з и ц и я
КОММУНИСТОВ ^̂ тШт

О П Р Е Д Е Л И Т  У С П Е Х  О Т Ч Е Т О В  И  В Ы Б О Р О В

На вопросы «Красного знамени» отвечает член бю
ро обкома КПСС, заведующий отделом организационно
партийной работы областного комитета партии Е. А. ВО-
•лог—5ГДИН.

— Нынче коммунисты по
лучили, как никогда, богатый 
кгатериал, способствующий 
Осознанию задач и особен
ностей отчетов и выборов. 
Достаточно назвать докумен
ты XIX Всесоюзной парт
конференции, июльского 
(1988 г.) Пленума ЦК 
'КПСС, который, как извест
но, принял и специальное 
постановление об отчетах и 
'выборах в партийных орга- 
кизациях, а также обновил 
'Инструкцию ч) нроведении 
кыборов руководящих пар
тийных органов.
' Все названные докумен
ты широко публиковались, 
кин при самом непосредст- 
векном участии работников 
обкома обсуждались акти
вом, берутся на вооружение 
в парторганизациях. И все- 
таки, Евгений Андреевич, 
еще раз о главных органн- 
(зационных особенностях ны
нешних отчетов И выборов?

■— Эта отчетно-выборная 
'ка'йиания необычная. Об
ета но'вка а партии и общест-

■ае н а п о л н я е т  е е  п р и н ц и п и -  
■ально новььм  с о д е р ж а н и е м .  
О н а  п р и з в а н а  п е р е д а т ь  в о  
'асе з в е н ь я  п а р т и и , н а  в с е  
■уровни п а р т и й н о й  с т р у к т у -  
'ры  д у х  и и д е и  В с е с о ю з н о й  
inap'TK'0 'Н ф ер ен ц и и . А э т о  о з 
н а ч а е т ,  ч т о  К О М 'М у Н И С Т Ы  
■ каж дой п а р т и й н о й  о р г а н и 
з а ц и и  д о л ж н ы  п р и н ц и п и а л ь 
н о  и  т р е б о в а т е л ь н о  с в е р и т ь  
■авою р а б о т у ,  д е я т е л ь н о с т ь  
в ы б о р н ы х  о р г а н о в  с  р е ш е 
н и я м и  к о н ф е р е н ц и и , и ю л ь 
с к о г о  П л е н у м а  ЦК КПСС и 
п е р е в е с т и  и х , ка.к г о в о р я т ,  
н а  язЫ'К 'КО'Нкретных д е л .  В 
'с в я з и  с э т и м  о ч е н ь  в а ж н о ,  
ч т о б ы  в п о д г о т о в к у  о т ч е т н о -  
к ы б о р 'н ы х  с о б р а н и й  б ы л  
в к л ю ч е н  б у к в а л ь н о  к а ж д ы й
К 0 М 1 М У Н И С Т .

Речь идет о том, чтобы 
побудить членов и кандида
тов в члены партии поду
мать, что каждый из них 
сделал, како'й вклад внес в 
перестройку, в ускорение 
решения конкретных задач. 
Скажем, Продовольственной 
программы, увеличения про

изводства потребительок'нх 
товаров, реализации экон.о- 
мической реформы, полити
ческого воспитания трудя
щихся. Подумать над тем, с 
какими предложениями 
каждый идет на отчетно- 
выборное собрание.

И д,РУ гая сторона этого 
вопроса. К подготовке соб
рания, в частности, отчетно- 
'го доклада и проекта поста
новления, следует по'дклю- 
чить как можно больше 
коммунистов, поручив им, 
скажем, в составе рабочих 
групп или комиссий, в инди
видуальном порядке изуче
ние и проработку тех или 
иных сторон деятельнсьсти 
парторганизаций, их выбор
ных оргш!С'В по практиче
скому осуществлению уста 

XX ■ -------Н'ОЕОК XXVII -съезда КПСС 
и Всесоюзной гаргийной 
'конференцик. Это будет спо
собствовать тому, чтобы 
каждое собрание прешло по- 
дел'овому, в о(бстановке ''Код- 
линной демократии., откро
венного, принципиального 
'обсуЖ'Дения .и анализа до- 
сти'пнутс'го в ходе пере- 
'■стройки, упущений и недо- 
'статное .в' этом деле,
' — Каков срок полномо

чий у избираемых нынче 
партийных бюро, комитетов, 
секретарей?

— 'Они определены Уста
вом КПСС и Инструкцией о 
проведении выборов руксво- 
дящих партийных органов. 
'Ce'Kperaprj первичных и це
ховых парторганизаций, на
считывающих менее 15 чле
нов партии, избираются на 
один год, секретари первич
ных 'И цеховых партийных 
организаций, имеющих парт
комы и па|Ртбюро, ~  на 
два года. На этот же срок 
будут избираться район- 
'ные, городские и областной 
комитеты партии, их бюро и 
'семретари.
' XIX Всесоюзная конфе- 
'ревция КПСС поддержала 
'предложение установить 
'единый срок полномочий — 
Пять лет — для выборных

На прошлой неделе редакция получила 1|S9 писем и 90 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Партийных о р г а н с в  от рай- 
'коМ'Св партии до ЦК КПСС
(Это nonoJKeffi^»'включено в 
'Инструкцию о выборах 
партарганов, но ено будет 
введено в действие . после 
внесения соответствующих 
'изменений ,в Устав КПСС на 
очередном съезде пар'гВи.

-(Окончанне на 2-й стр.)-

«...Уважаемые товарищи! 
'От многих руководителей 
'приходится слышать: сель- 
'ские подворья хиреют по
тому; что люди сами не хо
тят разводить скот. Так ли 
'это?». С этим вопросом об
ратился к читателям жур
налист В, Верютин в заклю
чение своей статьи «Не 
ксем подворье —^ доброе 
hoRcnop'be'...», сцубликован- 
ней в нашей газете 26 ав
густа. Пожалуй, нет такого 
района, откуда бы редакция 
'не получила откликов на 
'эту публикацию. Многие ав
торы писем, имеющие и же- 
'лание, и возмо'жность соз
дать личное подсобное хо
зяйство, поведали каж1дый 
свою, но очень похожие 
друг на друга .истории бю- 
'рократк'ческого отношения к 
■их интересам руководите
лей хозяйств. Пр'оцитируем 
одно, очень типичное 
(дисьМ'О. Его прислал в ре
дакцию А. В. П'Одглазо® из 
деревни Межениновки Том
ского района. Вот что он 
(тишет: «В нынешнем годуя 
'гошел на пенсию. Завел 
ироликов, овец, . поросят.

Решил купить и корову. 
''П'ре'дседатель сельского Со- 
'вета В. К. Соловьева поин
тересовалась, буду, ли я 
'держать корову. Я поинте
ресовался, как быть с се- 
IHOM. Она посоветовала 
'написать заявление в проф
союзный комитет совхоза 
'«Межениновский». Я так и 
‘сделал. Но вот что мне от- 
■ветили в профкоме: «Вам 
'покоса не будет, потому что 
у вас пока нет коровы». «Но 
■ведь сначала надо сено за- 
■'готовить, а потом уже скот 
'приобретать. Так я и ос- 
'тался ни с чем. А ведь при 
'таком отношении недолго и 
■охоту отбить заводить под- 
'со'бное хозяйство». Все чи
тательские письма на эту 
тему будут использованы 
Для подготовки обзора пи
сем, по некоторым конкрет
ным адреса.м журналисты 
агр10'промышле'нного отдела 
редакции вые.дут в комаВди- 
ровкй.
' Осень—пора заготовки 
ягод, грибов. Многие томи
чи на выходные дни стре
мятся выехать в тайгу. Хо
'рошо, если есть со'

nr. Хо- 
)бствен-

'ный автомобиль. А если 
пользоваться услугами же
лезнодорожного транспор
та? «В пятвицу, 12 авгус
та, —- написал в редакцию 
'П. 'С. Ложкин из п. Комсо- 
'мольска Первомайского 
района, — со станции 
Томск-П отправился вечер- 
'ний поезд по маршруту 
■«Томск —  Белый Яр». Лю- 
'ди висели на подножках 'ва
гонов, сидели на крыше, а 
многие не смогли сесть во- 
'обще, ■ несмотря на то, что 
'заранее взяли билеты. И 
'таксе творится осенью поч- 
1ТИ каждую пятницу. Разве 
■это .порядок? Предлагаю 
■руководителям железнодо- 
'рож.ного транопорта и го- 
'родского Совета в одну из 
пятниц сесть рядовыми пас
сажирами в общий вагон. 
'Думаю, после такой поезд- 
'ки они найдут выход, как 
улучшить .перевозку пасса- 
'жиррв, будут чаще думать 
'о людях». Об этом же на
писала в редакцию томичка 
'Т. А. Майхоржак: «Как
'.■ложно забраться в поезд, 
'если подножки на уровне 
плеч. Молодым не под си-

'лу, а что же ' говорить о 
нас, стариках? Об этом не 
раз писала газета «Крас
ное знамя».
' Письма о бездушном, бю
рократическом отношении к 
интересам, заботам Л'Ю- 
дей—не редкость в редак
ционной почте. Сейчас на
чалась подготовка к зиме, и 
■не только ЖИЛОГО фонда, но 
и предприятий и организаций. 

От условий труда зависят и 
производительность, и на
строение. Но везде ли это 
'понимают?

Тревожное пиоьмо при- 
•олали в редакцию .работни
ки конструкторского бюро 
'№ 2 отдела главного кон- 
Ьтруктора Томского элек
тротехнического завода. 
Коллектив здесь в основном 
1женский, за последние не
сколько лет сме'нилось 
шесть начальников отдела, 
но ни один из них так и не 
'решил проблему условий 
труда. «Отдел густо насе
лен, — .пишут Калюжная, 
Вихарева, Громова и дру
гие,—на сорока квадратных 
метрах сидят двадцать че
ловек. Помещение от юбще- 
1го коридора отгорожено пе- 
1регородкой из железа и 
стекла. Рамы гнилые, не 
менялись со времени по
стройки здания. Здесь или 
1ХОЛОДНО, или душно, в зави- 
‘симости от погоды на ули
це. Все работники бюро, от
работавшие более пяти лет, 
(приобрели хронические за- 
■болевания. Обращались и к 
'.директору завода, и в проф- 
«о.'й. но никто не обращает 

■ внимания на наши прось
бы».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С  Н О Е
^ЗНАМЯ

7 СЕНТЯБРЯ 1988 ГОДА ^ № 208 (20428) 4 . СТР.2

П О З И Ц И Я
КОММ УНИСТОВ

(Окончание. 
Начало да 1-й стр.)

— XIX партконференция 
предложила при проведении 
'отчетно-выборной кампании 
руководствоваться ее реше
ниями о реформе политиче
ской системы, демократиза
ции жизни партии. Как де
мократизация внутрипартий
ной жизни находит отраже
ние в ходе отчетно-выбор
ных собраш1Й7

тить внимание, чтобы парт
организации активнее осваи
вали функция'именно поли
тического авангарда?

— На отчетно-выборных 
собраниях следовало бы бо
лее обстоятельно, остро и 
'принципиально обсудить

— Обновление [внутри
партийных отношений про
является прежде всего в 
'процессе широкого и все
стороннего обсуждения кан
дидатур при избрании парт- 
'групоргсв, секретарей парт
организаций и формирова
нии парткоме®, партбюро. 
Каждый третий партгру
порг и более половины се
кретарей цеховых парторга
низаций в ходе настоящей 
отчетно-выборной кампании 
■уже избраны из двух и бо
лее кандидатур. Коммуни-- 
сты на собраниях партгрупп, 
■цеховых и первичных орга
низаций используют предо
ставленное им право реко
мендовать своих представ1И- 
телей в вышестоящие пар
тийные органы, включать в 
список для тайного голосо
вания большее число каэди- 
датур, чем имеется манда
тов.

©опросы о роли и м^сте 
коммуниста в коллективе, 
его авторитете на произ
водстве. активности в обще
ственной жизни, моральных 
и нравственных устоях. У 
нас еще есть ком.мунисты, 
которые не показывают доб
рого примера в труде, не все 
добросовестно относятся к 
вьшолнению партийных по- 
:ручений, не всегда вовремя 
выполняют партийные ре- 
•шения. Не перевелись и та
кие, которые не реагируют 
должным образом на недо
статки, мирятся с ними, 
ждут, чтобы их устранил 

• кто>-то.
’ Эти вопросы, вопросы по
вышения бойцовских качеств 
КОМ1М1УНИСТОВ должны про
низывать красной нитью тсе 
собрания. Причем разговор 
должен идти «е в общей по
становке, когда говорят во
круг да около, а шнкретно, 
персонально, как о комму- 
нистах-руководителях, так и 
рабочих, колхозниках, игоке- 
нерно-техничеоких работни
ках, служащих.

Говоря об этом, хотелось 
бы еще раз подчеркнуть, 
что выборы секретарей 
’парторганизаций, партко
мов и партбюро — дело са
мих партийцев. Обязанность 
вышестоящих партийных 
Комитетов — помочь им на 
'основе самого широкого об
мена мнениями с коммуни
стами и беспартийными 
найти подлинных лидеров, 
активных сторонников пе
рестройки, которым они бу
дут по-настоящему дове
рять. Главным и в оценке 
рекомендуемых для избра
ния должны быть деловые и 
'политические качества, а не 
должностное положение.

•— На отчетно-выборных 
собраниях раньше традици
онно избирались комиссии 
контроля деятельности ад
министрации...
. ~  С принятием Законов
о государственном пред- 
'приягии, о кооперации, с 
расширением самостоятель
ности трудовых коллекти- 
'вов, внед|рением самоуправ- 
ленчеоких начал многие во
просы, связанные с произ
водственной н финансово- 
'хозяйственной деятельно
стью на предприятиях, в 
совхозах и колхозах и уч
реждениях, теперь решают
ся советами трудовых кол
лективов. К тоМ|у же в со
ответствии с решениями 
XIX Всесоюзной партийной 
Конференции предстоит соз
дать единую систему конт
роля, подчиненную выбор- 
Н Ы .М  органа.м, опирающуюся 
на широкую сеть контроле
ров, работающих на общест
венных началах. В этих ус
ловиях образование всякого 
рода контрольных комиссий 
партийных, профсоюзных и 
комсомольских органов бы
ло бы излишним нагромож
дением. Поэтому создавать 
такие комиссии, как это де
лали в прежние годы, яеце- 
.тесообразно.

Это очень важно. Это воп
рос о чистоте партийных ря
дов. Об авторитете партор
ганизаций и партии в целом. 
Не секрет, что в некоторых 
трудовых коллективах авто
ритет парторганизаций не
высок. Вот и нужно отчетно- 
выборные собрания сполна 
использовать для того, что
бы коммунисты разобрались 
с состоянием дел в своих 
рядах, оценили, кто чего 
стоит, и сделали из этого 
правильные выводы.

И еще. Надо добиваться, 
'чтобы принимаемые на соб- 
‘раииях постановления опре
деляли задачи парторгани- 
'заций именно как политиче- 
окого авангарда. А это оз
начает, что необходимо не 
только назвать направления 
социального и экономиче
ского развития, которые 
коммунисты посчитают важ
нейшими, но и четко сфор
мулировать, что для их до
стижения сделает парторга- 
'низация своими, приоущи- 
'ми ей партийными средства
ми.

— Отчеты и выборы уже 
идут. Более того, завершает
ся их начальный этап — 
'собрания в партгруппах. Ка
ковы первые итоги, оценки, 
какие выводы необходимо 
«3  них сделать, продолжая 
бтчеты и выборы в цеховых, 

обраготовясь к собраниям в пер- 
'вичных?
■’ — Действительно, лро- 
'"шли собрания в большинст- 
|ве 'парт|Ийных групп, нача
лись в цеховых и первич
ных парторганизациях. Есть
©се основания сказать, что

' — На что еще, на ваш
взгляд, при подготовке н
проведении собраний, кон
ференций предстоит обра-

отчеты и выборы в партор
ганизациях проходят на бо- 
■лее высоком, чем раньше, 
организационном и полити
ческом уровне. Возросла ак- 
твв'ность коммунистов, в  об
суждении отчетных докла
дов приняло участие более 
половины участников собра
ний. Идет конструктивный 
разговор, не только вскрыва- 
'ются недсстагки, но и biho-  
■оягся предложения по их 
устранению. Возросла тре- 
чбовательность коммунистсв. 
Работа 14 партгрупоргов

Вел интервью 
В. АНТОШИН.

П О М О Г А Ю Т  Ш Е Ф Ы
Педагогический коллектив 

школы № 4, построенной в 
Центральном, считает, что 
ему повезло с шефами. 
Трест «Томскпромстрой», 
его управление отделочных 
работ и управление ко.мплек- 
таций великолепно под

готовили здание к новому 
учебному году.

С помощью УПТК построен 
отличный военно - спортив
ный городок. Отделочники 
отремонтировали школьное 
здание, выделили краску, 
плитку, другие строительные

материалы. ;На втором эта
же строители сделали нын-' 
че мозаичный пол, убрав ли
нолеум. Такие же полы бу
дут и на других этажах 
школьного здания. Шефы 
выполнили желание учащих
ся и учителей — смонтиро-

Н О В О С Т И
н о в о с т и

н о в о с т и

признана неудовлетворитель
ной. Партийными вожаками 
Избираются более инициа
тивные, принципиальные 
‘коммунисты.

К сожалению, еще немало 
коммунистов на собраниях 
Отмалчиваются. Встречается 
и такое. Выступающие ост- 
!ро ставят наболевшие воп
росы, касающиеся органи
зации производства, усло- 
■вий труда и быта, но неред
ко не увязывают их с отно
шением к делу ко'ннретных 
'«о.м.мунистов. &>лее того. 
Порой «вьшадаег» ив поля 
'зрения деятельно'сть отдель- 
кых членов партбюро, их 
секретарей, партгрупоргов. 
'А ведь они отчитываются 
'перед коммунистами.

Тут мы видим и упущения 
работников аппарата выше
стоящих партийных комите
тов, членов выборных орга- 
нсв. В связи с этим хоте- 
‘лось бы обратить внимание 
©от на что. Важно не толь- 
'ко присутствие на собрани
ях, но и активное участие в 
их по1Дготовке. Так многие и 
■делают, но, к сожалению, не 
все и не везде. А надо вме
сте с ком.мунистами доби
ваться, чтобы собрания по
всеместно проходили по-де- 
лсвому, в о&таковке под
линной демократии, откро
венного, принципиального 
анализа.
' — Раз уж мы заговор1вли
Ь цифрах в сроках проведе
ния собраний, было бы ин
тересно подробней узнать, 

'сколько ях пройдет в цехо
вых, первичных, в какое 
©ремя? Какие даты намеча
ют для своих конференций 
Городские, районные, обла- 
''стная парторганизации?
' — В областной партийной
организации 1.910 цеховых 
'и 1.666 первичных партий
ных организаций. Собрания 
в них пройдут в сентябре- 
октябре. В соответствии с 
аостг.новлением июльского 
'Пленума ЦК КПСС район- 
‘ные и городские партийные 
конференции состоятся в «о- 
кбре, а областная — в де- 
'кабре текущего' года. Кон- 

• 'вретные даты проведения 
кенференций определят пле
нумы соответствующих пар
тийных но,ми.тетов,

— Несколько месяцев 
будет длиться отчетно-вы
борная кампания, она по
требует . огромного внима
ния, много сил. И, тем не 
'менее, необходимо, чтобы 
цвртгрупорг или секретарь 
'цеховой парторганизации за- 
'рвботал на следующий же 
День после своего отчетно- 
1зыборного собрания, не до- 
Дскдвясь, когда кампания в 
'первичной завершится в це
лом. Раньше это не везде 
Удавалось... Как не допу
стить этого нынче?
' — Вы правильно подни-
'маете вопрос. Он нас тоже 
‘волнует и беспокоит. Поэто
му мы его обстоятельно об
говаривали на встречах с 
работниками райкомов и 
'гэркомов партии, а они в 
‘свою очередь с секретаря- 
'ми парткомов и партбюро. 
Во всех райкомах, горко- 
4«ах с участие.м работников 
аппарата обкома КПСС 
пройдут семинары прежде 
'всего впервые изб,ранных 
партгрупоргсв и секретарей 
цеховых парторганизаций. 
Как и в прошлые годы, се- 
'«ретари первичных парт
организаций пройдут обуче
ние на областных курсах 
при обкоме КПСС.

Наука
на... подряде

в вузовскую науку вхо
дят такие непривычные 
термины, как госзаказ и 
бригадный подряд. Этими 
вопросами в Министерстве 
вьгсшего и среднего спе
циального образования 
СССР занимается хозяй 
ственное научное объеди 
нение, во главе которог'’ 
стоит заместитель минист
ра О. М. Петров.

Два первых госзаказа 
на этот год поручены 
институту высоких напря
жений при ТПИ. Один из 
них — производство по
рошков металлов — алю
миния, никеля, меди и 
других и использование 
их в народно.м хозяйстве. 
Эти порошки институт 
производил и раньше в 
небольшом количестве — 
5—7 килограммов в год. 
Госзаказ сразу увеличил 
эту цифру до 80 килf'- 
граммов в этом году. 
Для их производства бы
ла создана бригада из 
четырех научных работ
ников во главе со стар
шим научным сотрудни
ком В. Г. Домашенко. 
Внедрен бригадный под
ряд. Работа шла на трех 
машинах, - разработанных 
и созданных в институте 
под руководством Л. А, 
Биля. Сейчас уже выпол
нено больше половины 
го'сзаказа — 50 кило
граммов.

В планах бригады — 
создание новых материа
лов, сочетающих порош
ки и пластмассы. Разра
ботки ведутся с Томским 
отделением объединения 
'«Пластполимер» и неф
техимическим комбина
том.

И. /СКВИРСКАЯ.

Работают
молодые

Сообщение о том, что
бригада сборщиц Татьяны
Ш; ^укиной из цеха № 5 по 
итогам ' полугодия заняла 
третье место среди Ком
сомольске - молодежных 
коллективов области, на 
манометровом никого не 
удивило, Отлично трудят
ся девушки во главе с 
бригадиром и комсоргом 
Наташей Пилиной. От
лично сработали они и в 
августе, на сутки опере
див график и выдав 1.400 
приборов сверх плана. Си- 
сте,матически на 20—30 
процентов перевьтолня- 
ют сменные задания сбор
щицы Лена Захарова, 
Оля Резалева, Ира Га- 
рецкая и другие. Тон в 
бригаде задают опытные 
регулировщицы А. Черны
шова и другие. Передо
вая бригада до 95 про
центов приборов сдает с 
первого предъявления.

В. 'НИКОЛАЕВ.

вали удобную систему ото
пления в школьной теплице.

Содружество )укрепляется 
и через базовое СПТУ-19, 
где школьники проходят 
■практику, через суб^тники 
на стройплощадках треста, 
встречи со строителя.ми на 
'■«уроках мира».

В. ЛЕБЕДЕВ.

В НОВОМ ГОРОДЕ 

НОВАЯ Ш КОЛА
Хороший подарок школьникам города Кедрового сделал кол

лектив ПМК-156 треста «Северстрой»,

—  С первого сентября мы начали заниматься в новой, от
лично сделанной школе на 1.568 мест, —  говорит директор 
Кедровеной средней школы Вячеслав Николаевич Пугачев. —  
Заказчик НГДУ «Лугинецкнефть», строители ПМК-156 с суб
подрядными организациями отлично выполнили отделку ин
терьеров актового зала и кабинетов. Управление кинофика-

" е йции укомплектовало актовый зал хорошей киноаппаратурой.
В новой школе нет проблем с помещениями для разнопла

новой работы с учащимися. Открыты кабинеты химии и био
логии, военного дола с тиром на 50 метров. Под техническим 
руководством УНПК «Кибернетика» создается класс компью
терной техники. Два танцевальных зала и зал для репетиций 
хоровых коллективов получила школа искусств.

В действовавшем до этого здании разместилась начальная 
школа. Она имеет свою столовую, спортивный зал, музыкаль
ную школу. Занятия у ребятишек будут проводиться в одну 
смену.

Ю. РАССОХИН.

НА СНИМКАХ: начальник ПМК-156 А, В. Гриднев вручает 
символический ключ от новой школы директору В. Н. Пуга
чеву; первоклассники.

Фото С, Полякова.

Перестройка образования: объединение двух систем

ЧТО ПОЧЕМ В ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ
Последний раз в конце 

‘лета собрались вместе й... 
отдельно от своих школьных 
коллег педагоги С ПТУ. 
Скоро им предстоит встре
чаться и сотрудничать по
стоянно. Как в ОПТУ гото
вятся к объединению двух 
'—профессиональной и об
щеобразовательной —
школ—об этом шел разго
вор между мастерами про
изводственного обучения, 
преподавателями спецдис- 
циплин, директорами ОПТУ 
на состоявшемся недавно 
совещании.

Как жить дальше систе
ме профтехобразования? 
'■Нелегко • было дать исчер
пывающий ответ на вопрос 
некоторых педагогов заме
стителю председателя обл: 
исполкома А. П. Габрусенко 
и начальнику- областного уп
равления профтехобразова
ния В. С. Сизову. Ведь 
только на практике будет 
постепенно шлифоваться и 
совершенствоваться новая 
стртетура, где школе и 
ОПТУ отведены равнознач
ные места. Скоро несостоя
тельными станут все ссыл
ки на то, что школы сбыва
ют в ОПТУ неугодных ей 
учеников. Ведь и школа на
равне с училищем будет за
интересована в выпускни
ках, избравших рабочие спе
циальности.

Преподаватели многих 
ОПТУ выступили с предло
жением исправить переко
сы школьной [реформы, а 
именно — создавать проф
техучилища разного типа: 
без среднего образования, 
Одно-, двухгодичные, вечер
ние. С нового учебного года 
Bice эти формы будут дейст- 
вовкть, (Например, в 
ОПТУ-16, СПТУ-17.

Директор Колпашевского 
СПТУ-2 Е. М. Ковалев 
предложил закрыть учебно- 
производственные комбина
ты при школах. При новой 
системе это дублирование 
ни к чему. Об этом говорил 
и другой колпашевец — ди
ректор СПТУ-29 Н. А. Ер
маков:

— Все школьники могут 
получать специальность на 
базе училищ. И тогда это 
будут настоящие профессио
налы, а не те неумехи, ко
торых расплодили УПК.

Наверное, не все с этим 
согласятся, но это мнение 
не едкясгвекное.

Перестройка — процесс 
повсеместный, естественно, 
что не мог он не затронуть 
и процесс прссЬтехобразова- 
ния. Однако, что греха та
ить, многие коллективы 
'ОПТУ еще по-прежнему ма- 
лоинициативны, ждут указа 
сверху. Примеров этого пре
достаточно.

966 рублей стоило госу
дарству о^чение одного 
'учащегося ОПТУ в прошлом
году. Теперь сумма возрос
ла до 1.040 рублей. И это
при том, что четыре процен
та вьтуемников профтехучи
лищ не доходит до своего 
места работы — базовых 
йредариятий. Дай ОПТУ не
досчитывают к ОКОНЧ8ЧИЮ 
каждого учебного года в 
среднем по 150 человек.

Одним Словом, ОПТУ не
сет убытки. Так было деся
тилетиями. Так и сейчас. 
При хорошей, при плохой 
ли работе училища дирек
тор, педагоги получают все 
ту же зарплату. Постоянно 
приходится слышать жало
бы на слабую материально- 
техническую базу ■профтех
училищ, а на складах гниет, 
стареет оборудование; тькя- 
чи рублей капиталовложе- 
’ний не осваиваются на 
строительстве, да Что там 
говорить, даже на ремон- 
те(1) учебных корпусов.
' Один миллион (подумать 
только!) каждый год выбра
сывается на ветер. Именно 
выбрасывается. Как иначе 
оказать о тех деньгах, кото
рые тратятся на фдаму для 
учащихся: пальто-балахоны
грязно-синего цвета с бле
стящими пуговицами, бо
тинки из 'кярзы (которые с 
удовольствием носили разве 
что наши дедушки?) и. про
чие столь же немыслимые 
элементы «молодежной» мо
ды. Бесполезна «борьба» за 
«единую ученическую фор
му». Все вещи, на которые 
'государство потратило день
ги, дети ■обычно выбрасыва
ют тут же при получении.

Опять же о питании. Ред
ко в какой из столовых 
Профтехучилищ ребята съе
дают все. Нет, ницто из них 
не «сидит на диете». Им 
просто не нравится предло
женная еда...
I Кажется, вот же они, ре
зервы: готовь вкусно, шей 
красиво, укрепляй матери
альную базу... Главное — 
Стремиться изменить поло-

'жение, а не просто рассуж- 
'дать о недостатках системы. 
Такие примеры, к счастью, 
'есть. Изменился и подход к 
'проблемам ОПТУ в целом.

С нового учебного года 
учащиеся, проживающие с 
родителями, смогут полу
чать в С ПТУ в дополнение 
к стипендии наличные день- 
т ~  компенсацию за пита
ние (ведь, как правило, эти 
ребята не завтракают и не 
ужинают в училище). Раз
решен теперь коллективам 

. j-чилищ и пошив формы для 
ребят на свой вкус.

Заместитель директора 
СПТУ-19 Н. С. Бурашников 
'высказал на совещании та
кую мысль:

— Нам, в училище, надр 
решать все вопросы, ,И ка
кие бы изменения ни про
изошли, никто не будет ду
мать за коллектив.
' И верно: где есть инициа
тива, творчество, гам и идет 
дело! Как работать в новых 
условиях? Нет растерянно- 
'сти у директора СПТУ-42 
В. П. Герма'на, у мастера 
'СПТУ-17 Г. И. Рындина. В 
их училищах налажен про
изводительный труд: тут и
учащиеся подучают практи
ческие навыки, и прибыль в 
СПТУ идет через мастер- 
'ские.

образования, да и с разря
дом невысоким. Получает 
оклад 150 рублей. Вместе с 
ростом его образовательно
го уровня растет и зарплата, , 
Овладеет мастер смежными ■- 
профессиями, кружок техни
ческого творчества вести 
будет — глядишь, и до че
тырехсот получать станет. С 
одной стороны, выходит 
экономия, с другой — мате
риальная заинтересован- 
'вость.

Премии теперь во многих 
” ТУ

В СПТУ-17 мастера хо
тят перейти на бригадный 
подряд: объединившись по 
'профессиям, располагать 
одним фондом заработной 
платы и делить его самим.

А СПТУ-21 уже переведе- 
'но на частичный хозрасчет. 
'Училищу выгодно: растут
'прибыли. На текущем счете 
уже 50 тысяч рублей. Но, к 
сожалению, это единичный 
опыт не только в области, 
'но и в РСФСР.
I Эксперименты работы по- 
'новом-у идут во многих учи
лищах. В СПТУ-20 внедря
ется новая система повыше
ния окладов, заработной 
платы мастеров производст
венного обучения. Ее назва
ние «Стимул» не случайно, 
'Система предусматривает 
увеличение доходов масте
ров не огульно всем, как 
было раньше, а в зависимо
сти от того, как мастер за
нимается самообразованием, 
какие общественные нагруз
ки несет, как вьшолняет пе
дагогическую работу. Напри
мер, приходит в ОПТУ ма- 
'стер. не имеющий высшего

‘СПТУ выплачиваются ма
стерам в конце учебного го- 
'да, когда можно судить о .ре
зультате работы (по тому, 
каких воспитанников выпу
стил мастер из училища).

И все-таки не везде кол
лективы полностью исполь- 
'ауют свои права. ^ожно 
'ведь совместить некоторые 
'обязанности наставников с 
тем, чтобы в числе воспита
телей появился художник 

, 'или психолог, или учитель 
танцев. Освободившиеся 
ставки, экономия фонда за
работной платы — это ведь 
мощный рычаг совершенст- 
'вования всей профессио
нальной школы,

И еще об одном. О сла
бой социальной базе СПТУ.

— Как можно говорить о 
!закреплении молодых педа
гогов, если они десятилетия 
живут в общежитиях? — с 
'волнением говорила на со
вещании директор СПТУ-6 
'3. А. Селиверстова.
' Кстати, в новой стр^’кту- 
t>e управления народным об- 
'разованием ' предусматрива- 
'ется создание своего про- 
ентвого и строительного от
дела. Это один из шагов « 
решению проблемы жилья 
'для учителя.

Нелегким будет слияние 
(двух систем, столь долго 
йрактичеоки отделенных 
Ирут от друга. Не все пока 
'ясно и педагогам школ, и 

'■мастерам СПТУ. Но все они 
ждут объединения, которое 
■несет перемены.

Главное, что не убыто.ч-
'ным, а прибыльньш должно 
Стать СПТУ. А при-
'’былъ будет зависеть не 
’только от взрослых, но и от 
'ребячьих рук. Поэтому все 
■мастерские при училищах 
■'оборудуются теперь под го
товую (полезную!) продук- 
’■цию. Само.окупаемость — 
'реальное дело в СПТУ 

Р. СКРИПНИКОВА.

33С Ы Р О Й “  П Р О Е К Т
Проект. Емкое слово! Раз

ные бывают проекты: на бу
рение одной скважины стои
мостью 5 — 10 тысяч рублей 
и на строительство таких ги
гантов, как томский город
ской водопровод, очистные 
сооружения, птицефабрика, 
свиноко.’иплекс. Томский неф
техимический комбинат... 
Особняком идут проекты — 
генеральные планы и проек
ты детальной планировки 
городов, поселков. По ним 
ведется застройка населен
ных пунктов, они должны 
учитывать создание благо
приятных условий труда, 
быта и отдыха советских лю
дей. Поэтому каждый проект 
должен получить «путевку в 
жизнь», и первой инстанцией 
на этом пути является сан
эпидемстанция и ее санитар
ные врачи.

За тридцать пять лет ра
боты в Томской областной 
санэпидемстанции пришлось 
иметь дело со многими про
ектами и их авторами. К со- 
жа,'1снию, и сегодня каждый 
четвертый и даже третий

Взгляд санитарного врача на результаты 'работы некоторых проектных институтов.

проект приходится возвра
щать на доработку из-за на
рушения санитарно-гигиени
ческих и природоохранных 
нормативов. Приведу не
сколько примеров.
) В 1980 году новосибирский 
институт «Гипрокоммутаодо- 
канал» составил проект на 
расширение и реконструк
цию то.мского городского во
допровода (2-я очередь), в 
котором указано, что под
земная вода Обь - Томско
го междуречья уже загряз
нена токсическими вещест
вами в 44 раза выше ПДК! 
Кто же ее так загрязняет?

На основании исследований 
областной санэпидемстан
ции и лабораторных данных 
облводоканала установлено, 
(что вода в междуречье ар
тезианская..

Позже к нам поступил от
чет из «Томскнефтегазгеоло- 
гии» о поисках питьевой во

ды для Асина, в котором ука
зано, что подземная вода с 
глубины 110 метров хороше
го качества. Но... в таблице 
показано, что в этой воде со
держится бериллия 0,02 
мг/л, а это в сто раз выше 
ПДК (токсическое вещество 
I класса). Потребовалось 
проводить дополнительные 
обследования. Оказалось, что 
геологи подбросили «липу»: 
анализы не подтвердили на
личие вредных примесей. Не
брежность геологов отчасти 
объясняется тем, что прл 
бурении скважин для их 
промывки применяется вода 
из случайных водоемов, а 
для прокачки скважин ис
пользуется эрлифт, работаю
щий на нефтепродуктах, ко
торыми и загрязняется под
земная вода.

расширение ГРЭС-П с одно
временным увеличением ем
кости угольного склада. Мы 
не согласовали этот проект. 
Поче.му? ГРЭС-П находится 
среди жилья, не имеет соот
ветствующей санитарно-за
щитной зоны. ГРЭС долж
на быть переведена на газ. 
(Кроме того, для ■очистки ды
ма запроектированы очист-

ставил нам новый генераль
ный план города Томска на 
период до 2010 года. В нем 
много упущений: мало пре
дусмотрено жилья, объектов
соцкультбыта, инженерных 

зй. ”

ные сооружения с низким 
КПД (94—95 процентов), в

Томский институт «Тепло, 
электропроект» подготовил 
проект на реконструкцию и

то время как за городом, на 
строящейся ТЭЦ-3, будут 
установлены очистные соо
ружения с КПД 98—99 про
центов! Но местные власти 
не обращают внимания на та
кие «мелочи», и ГРЭС-П рас- 
ширяется, несмотря на наши 
замечания. А ведь в проекте 
указано, что после реконст
рукции выбросы станции бу
дут значительно загрязнять 
атмосферу города.
1 В 1988 году московский 
'.институт «Гипрогор» пред-

сетей. Кроме того, в генпла
не предлагается разместить 
участки загородного отдыха 
томичей у села Мазалова 
(70 километров от Томска), 
у села Старо-Сайнаково (130 
километров). Это крайне да
леко! Всего были сделаны 
замечания по 55 пунктам. 
Проект во'звращен на дора- 
(ботку.

В июле , . объеди
нение «С; - ■. .лели'-оа- 
ция» предс" . • проект :.’а 
бурение cffc- л глубиной 
220 метро-5 М-1Я добычи ле
чебной ЙОДЫ будущему сана
торию. Но. вблизи нее наме
чено про’бурить другую сква- 
жхну такой же глубины — 
ДЛЯ закачки в нее сточных 
5од от лечебных ванн. Так

приказала Верхне-Обская 
рыбинспенция. Стоимость 
этой скважины вместе с на
гнетательной станцией — 
около миллиона рублей. И 
хотя количество стоков от
носительно невелико — 
ежесуточно около 100 куби
ческих метров, — но в год 
они составят 36,5 тысячи ку
бометров, а это приведет к 
загрязнению подземных ле
чебных вод. Мы предложили 
не строить эту скважину, а 
направить стоки на сооружа
ющуюся станцию биологиче
ской очистки мощностью 
700 кубометров в сутки. При 
этом будут сэкономлены зна
чительны®. средства, кого- 
Г . льзовать на

мРУГИХ оздо- 
;;о1х объектов.

сточные воды Парбига в ко
личестве 700—800 кубомет
ров ежесуточно направлять в 
759 бетонных выгребов. А 
для Вывоза стоков запроек
тирована лишь одна машина. 
Стоимость этой «системы» 
канализации 5,2 миллиона 
рублей. Однако проектиров
щики «немножко» не учли, 
что вывезти такое количест
во стоков в состоянии лишь 
целый автомобильный парк, 
насчитывающий 40 — 50 
машин! Более того, для нор
мальной эксплуатации этого 
сооружения потребуется усо
вершенствованная свалка с 
улучшенной подъездной до
рогой. И если все подсчи
тать, то запроектированная 
канализация обойдется сов
хозу в кругленькую сумму— 
около 7 миллионов рублей!

смысл. Но протоколом рас
ширенного техсовета от 20 
ноября 1987 года, на кото
ром присутствовали 23 ру
ководителя различного ран
га, а также решением Бак- 
чарского райисполкома 
№ 355 вышеописанная вы
гребная канализация одобре
на. Позже, И  марта 1 ^ 8  
года, технический совет ин
ститута «Томскагропромпро- 
ект» также одобрил проект. 
И вот он у нас. в областной 
санэпидемстанции. Подмах
нуть его за компанию и не 
лезть на рожон? Нельзя, не 
поступают так санитарные. 
врачи. Проект мы вернем на 
доработку. Обратись инсти
тут в облСЭС до составле
ния проекта — и этой «мо
роки» не было бы.

РО;

А вот еще не убранный со 
стола проект. Генеральный 
план села Парбиг, централь
ной усадьбы совхоза «Пар- 
бигский» Бакчарского райо
на. Автор ■■-институт «Томск- 
(атропромпроект». Этим 
проектом предусмотрено все

Мы не поставили свою 
подпись на этом проекте по 
санитарным условиям. Не
доумеваем, чем привлек 
проектировщиков столь до
рогостоящий путь? А ведь 
многие вопросы будут реше
ны, если построить сплав-" 
ную канализацию, которая 
обойдется не более чем в 2 
миллиона рублей. Не знаю, 
возьмет Ли верх здравый

А на очереди — генплан 
рабочего поселка Октябрь
ский, составленный институ
том «Томскгражданпроект». 
Планом предусмотрено уве
личить численность поселка 
в 2 раза. Но откуда взять 
для него воду? Институт га
дает на кофейной гуще? Та
ким образом, история повто
ряется.

Н. МОРГАЛЕВ, 
санитарный Ърач област
ной 'санэпидемстанции.
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...1938 год. Его арестовали 15 марта. А 
27 марта решением Свердловского райко
ма вКП(б| г. Москвы исключили из партии. 
В ходе двух коротких унизительных допро< 
сов он узнал, что обвиняется в шпионаже, и 
после  ̂этого постановлением Особого со
вещания при НКВД СССР от 2 июня 1938 
года был осужден к 8 годам лишения сво
боды.

как мы его называли в це
лях конспирации... Вспоми
наю сейчас, какое большое 
впечатление произвел на ме
ня этот разговор. Такой раз- 
говор у меня был впервые в 
жизни. Я ушел окрыленный, 
поверив, что как рядовой бо
ец я принесу какую-то поль
зу партии в борьбе за свер
жение колчаковщины и вос
становление Советской вла
сти...г>.

Так в числе «врагов на
рода» оказался член БКЩб) 
с 1914 года, один из руко
водителей большевистского 
подполья Сибири 1918 — 
1919 гг, Константин Михай
лович Молотов, имя которо
го в начале тридцатых го
дов вошло в третий том Си
бирской Советской энцикло
педии, а научные труды ши
роко использовались исто- 
рикамй...

Он родился в 1894 году в 
Оренбурге, в семье лесниче
го. В 1906 — 1912 годах 
обучался в реальном учили
ще в Барнауле, куда семья 
переехала в 1900 году. За
тем поездка в Петербург, 
где Константин получил выс 
шее образование. Здесь же 
он включился в революци 
онное движение, участвова > 
в работе нелегального круж
ка, изучал марксистскую ли 
тературу.

Вначале он вел главным 
образом агитационно - про
пагандистскую работу, а с 
февраля 1917 года вошел в 
состав Петроградского рай
кома РСДРЩб), редактиро
вал профсоюзный журнал, 
готовил публикации для 
«Солдатской правды».

Последующие 3—4 года 
неразрывно связаны с Си
бирью. Приехав в декабре
1917 года в Томск, Молотов 
сотрудничает в газете «Зна
мя революции», ведет пар
тийную работу.

Спровоцированный импе
риалистами мятеж чехосло
вацкого корпуса военноплен
ных, вспыхнувший в Повол
жье и Сибири в конце .мая
1918 года, послужил толч
ком к открытому вооружен 
ному походу против Совет
ской республики. Вместе с 
отступающими воинскими ча
стями Молотов прибыл в 
Тюмень, где редактировал 
газету «К оружию». А после 
продвижения линии фронта 
на запад вместе с М. И. Сы 
'чевым (Ф. ’Суховерховым), 
С. А. Черепановым и други- 
ми опытными большевиками 
остается для организации 
подпольной работы. С обра
зованием в июле 1918 года в 
Тюмени Сибирского област
ного организационного бюро 
РКЩб) вошел в его состав. 
Затем снова Томск, куда Мо
лотов вместе с Сычевым с 
большим трудом добрались 
через Тобольск.

Чл«н больш«1истской партии 
с :18вв года В, Д. Вогман вспо
минал! ,«...В августа в Томск 
приехали представители Сибир
ского ;областного бюро РКБ(б) 
тт. .Молотов и Суховерхов, Их 
задачей было .восстановить ор
ганизацию |РКП(б) а Томске и 
наладить партийную работу 

‘ в других городах Сибири.
С приездом рюро партийная 

организационная работа в Том
ска оживилась...».

На письма группы старых 
большевиков, участников Том
ской подпольной организации 
периода колчаковщины (А. Ива
новой, К. Чуриковой, Е. |Куже- 
левой, Д. Оппенгейма, 1Г. Гобер- 
мана) в Томский обком КПСС 
от 4 февраля 1970 г.: чс...Тов. 
Молотов в середине 1918 года 
совместно с Францем .Суховер
ховым перешел линию фронта 
и сразу же занял ведущее по
ложение /в руководстве Том
ской подпольной организации, 
позднее и в подпольной орга
низации 'Западной Сибири...».

На состоявшейся в авгу
сте 1918 года (в лесу около 
Томска) первой нелегальной 
конференции сибирских боль
шевиков, определившей глав
ной задачей свержение конт-

РЕАБИЛИТИРОВАН
ПОСМЕРТНО

революционной диктатуры и 
восстановление Советской 
власти путем вооруженного 
восстания, был избран ру
ководящий партийный центр 

- — Сибирский областной ко
митет РКП(б), а Молотов — 
его председателем.

Местом пребывания коми
тета, в состав которого во
шли также М. И. Сычев, 
М. М, Рабинович, И. С. 
Дмитриев, К. П. Ильмер, до 
ноября 1918 года был 
Томск. Развернулась работа 
по укреплению существую
щих подпольных организа
ций, созданию новых и коор
динации. их деятельности.

В сентябре Молотов был 
арестован в гостинице, но 
вскоре освобожден. Видимо, 
сказалось то, что он несколь
ко изменил свою внешность, 
и потому не был спознан.

«.,.Выш« среднего роста, с 
шапкой густых, зачесанных на
зад темно-каштановых волос, 
насколько сутулящийся, какбц 
прислушивающийся к чему-то 
и гляДящий исподлобья с при- 
щуркой, всегда просто и акку
ратно одетый, он походил на 
оканчивающего студента, с 
головой поглощенного в глу
бины -наук и как-будто бы 
всегда решающего какие-то за
дачи. |Гоеорил он всегда .тихо, 
но выразительно, и за все вре
мя я не слышал, чтобы он |ког- 
да-нибудь повышал голос даже 
в спорах.

Несмотря |На постоянную 
нервную напряженность, . не
смотря даже (иногда на прова
лы, Константин Михайлович 
всегда казался спокойным -и 
ровным, и эта его выдержка и 
спокойствие кан-то так успока
ивали всв)с что нам казалось, 
что мы работаем в самой .мир
ной и спокойной обстановке... 
До сих пор в моей душе живет 
образ умного, .тактичного стар
шего товарища, р образе ко
торого воплотились для меня 
представления о подпольщике, 
партийце и советском работни
ке - вожаке», —  вспоминал в 
1959 году известный советский 
художник Н. (Г. Котов, выпол
нявший в 1918— 1919 гг. ряд 
поручений членов Томской под
польной .большевистской орга
низации, помогавший доставать 
и укрывать оружие, В |кварти- 
ре Котовых Молотов проживал 
некоторое время.

Его образ остался и в вос
поминаниях Г. П. Гоберма- 
на, члена нелегальной боль
шевистской организации; 
«...На Нечаевской я и свя
зался впервые с Константи
ном Мплотовы.м — Костей,

После неудавшегося вос
стания в марте 1919 года и' 
;юследовавших затем аре
стов и расстрелов Томская 
организация с величайшим 
трудом восстанавливала свои 
ряды. На общегородской 
партийной конференции, со
стоявшейся в августе и об
судившей вопросы борьбы за 
восстановление власти Со
ветов, был избран новый со
став городского партийного 
ко.митета, В него вошли С. А. 
Дитман, К. М. Молотов, 
А. И. Галунов, Т. Екишев. 
Развернулась энергичная ра
бота по организации боевых 
ячеек, установлению связи с 
воинскими частями, сбору 
оружия.

В статье «Как произошел 
переворот в Томске», опуб
ликованной в газете «Знамя 
революции» 17 декабря 1920 
года, К. М. Молотов писал: 
«...16 декабря рано утром в 
Дом физического развития 
на Солдатской улице, где 
была основана партийная 
квартира, собрались несколь
ко товарищей, имевших свя
зи с воинскими частями, ко
торые заявили, что ждать 
нечего, нужно попытаться 
взять власть в свои руки. 
За целых две недели до это
го в большинстве воинских 
частей были созданы ячейки 
сочувствующих, и теперь 
стоял вопрос только о том, 
чтобы узнать свои силы и 
наметить план, захвата вла
сти.

Рано же утром 16 декаб
ря к Дому физического раз
вития были привезены вин
товки, гранаты и пирокси
лин. Сама обстановка приво
за оружия была чрезвычай
но интересна. Винтовки вез
ли открыто, также совершен
но открыто они были внесе
ны во внутрь дома на гла
зах у прохожих. В 11 часов 
утра собран был городской 
комитет партии в маленькой 
комнатке у одного из това
рищей на Гоголевской ули
це. На этом заседании было 
решено: вечером, подго
товив районы, взять власть 
в городе...

В 6 часов вечера было со
звано первое заседание во
енно-революционного коми
тета, на котором был из
бран президиум (председа
тель — Янсон, товарищ 
председателя Молотов, сек
ретарь — Ильин). На пер
вом заседании военно-рево
люционного комитета реше
но было взять власть как 
можно более безболезнен
но...».

В течение 17—18 декаб
ря 1919 года восставшие ов
ладели городо.м и восстано
вили власть Советов в Том
ске. На общем собрании 
партийной организации 23 
декабря было создано Том
ское оргбюро РКЩб), в со
ставе которого были К. М. 
Молотов, А. И. Галунов и

А. П. Кириллов. Газета «Зна
мя революции» писала: «23 
декабря 1919 года в 5 часов 
вечера в кинотеатре «Золо
той - рог» состоялось общее 
собрание Томской организа
ции коммунистов, на кото
ром присутствовали члены 
подпольных организаций и 
иногородние товарищи... С 
докладом о деятельности ко
митета выступает т. Моло
тов...».

-С первых дней после вос
становления власти Советов 
в Томске Молотов—на ответ
ственных участках работы. 
В декабре 1919 года воз
главил губернский отдел на
родного образования. С 
июня 1920 года - -  ответст
венный редактор газеты 
«Знамя революции», заве
дующий агитационно - про
пагандистским отделом губ- 
кома партии и член прези
диума губбюро.

Он автор ряда статей и 
>5рошгор по истории граж
данской войны в Сибири; 
«Револкщия в России» 
(Омск, 1918), «Герои-муче- 
йиии Сибирской ко-ммуны» 
(Томск, 1929, совместно с 
Б. 3. Шумяцким), «Контр
революция в (Сибири и борь
ба за власть Советов» (Са- 
iPtaTOB', 1921), которая на
звана во введении к IV то
му истории Сибири в числе 
наиболее важных работ 20— 
30-х годов, и других.

В 1921 — 1922 годах он 
редактировал областную га
зету в Симферополе и заве
довал Крымистпартом. В 
дальнейшем вел научную и 
•партийно - пропагандистскую 
работу в Москве.

Во (Время .своего пребывания 
в заключении в Кемеровской 
области К, М. Молотов поте
рял родных. Жена умерла в 
Москве А апреля ;1941 года, а 
единственный сын в 1942 году 
был призван -в 'армию (И погиб. 
Освободившись из мест |заклю- 
чения 23 августа Й946 года, он 
избрал местом своего житель- 
ства Белореченский район 
Красноярского края. Однако по 
месту жительства не прибыл. 
Запросы в различные ,органы 
и переписка со старыми боль- 
шевика|у1И' дела не прояснили. 
Дальнейшая судьба Константи
на Михайловича Молотова по
ка еще остается /неизвестной. 
Возможно, .его ррганнзм, подор
ванный в заключении, -не вы
нес тягот дороги, ме исключе
ны и иные трагические послед
ствия.

Начало выяснения судьбы 
Молотова и его реабилита
ции было положено 21 ап
реля 1965 года, когда за 
подписью заведующего пар
тийным архивом Томского 
обкома КПСС М. И. Чугуно
ва был отправлен первый за
прос. В дальнейшем их бы
ло немало. Итогом прове 
денной поисковой работы 
стало назначение дополни
тельного расследования и 
решение военного трибуна
ла Московского военного ок 
руга от 1 июля 1965 года, 
отменившего постановление 
Особого совещания при, 
НКВД СССР от 2 июня 1Й 8 
года в отношении Молото
ва К. М. и прекратившего 
дело за отсутствием события 
преступления. Окончательно 
же доброе имя Константина 
Михайловича Молотова, ста
рого большевика, активного 
участника борьбы за власть 
Советов в Томске, было вос
становлено в 1988 году, ког
да по ■ последнему письму 
партархива Томского обкома 
КПСС от 29 января 1988 го
да бюро Московского город
ского комитета КПСС 21 ап
реля 1988 года рассмотрело 
этот вопрос и «...учитывая, 
что предъявленные ему об
винения в уголовном поряд
ке отпали и дело прекраще
но за отсутствием события 
преступления, реабилитиро
вало его в партийном отно
шении посмертно».

А. ОДИНЕЦКИИ, 
научный сотрудник парт
архива ТомсНого обкома 

КПСС.

О б л а с т н а я  

к л и н и ч е с к а я  б о л ь н и ц а :  

к а к о й  е й  б ы т ь  з а в т р а ?
Этот вопрос интересует не только меди> 

ков, но и каждого жителя нашей области.

Интересный опыт

Билетному кассиру -  отставка
Осуществилась голубая 

мечта пригородных пасса
жиров Риги. Они могут те
перь проехать по Рижскому 
отделению прибалтийской 
магистрали, не прибегая к 
помощи билетных кассиров. 
Целую «роту» этих работни
ков освободили от необходи
мости общения с пассажи
рами рациоиализаторы-же- 
леэнодо^жники.

Идею оригинального но
вовведения они почерпнули 
на общественном транспор
те — ввели оплату проезда 
с помощью талончиков сто
имостью от двух до пятиде
сяти копеек и ксмпостеров, 
установленных буквально 
на каждом углу пригород
ных , залов и в электричках. 
Набрал на необходимую 
су.мму талонов, прокомпо

стировал, сел и поехал. Без 
нервотрепки, спешки и всего 
того, что создает сутолоку у 
пригородных касс.

Продают такие талоны 
в,се железнодорожные кас
сы отделения дороги, про
водники вагонов дальних и 
местных поездов. Скоро их 
можно будет приобрести и в 
киосках «Ссюзпечати».

Новшество уже дало ве
сомый экономический эф
фект — 207 тысяч рублей 
годового дохода. А у желез
нодорожников, работающих 
в новых условиях хозяйство
вания, каждая копейка на 
счету, Внедрив талонную си
стему, они пересмотрели 
график работы билетных 
касс, смогли высвободить 
почти 120 кассиров.

А. АНТОНОВ, 
корр. ТАСС.

Рига.

И действительно, в пос- 
'леднее время все больше 
^внимания привлекает это 
крупное лечебное учрежде
ние, Выражая интересы 
трудящихся, государство 
направляет средства на раз- 

'■аитие здравоохранения на
шей области. Только на 
строительство областной 
'клинической больницы вы
делено около 20 миллионов 
рублей. Освоение мощно- 
‘стей, раз(мах1И стройни пора
жают. Наряду с лечебньши 
'корпусами - девятиэтажками 
строители возводят операци
онный блок, в котором еже
дневно будет проводиться 

, до сорока операций.
Начинается строительство 

радиоизотопного корпуха, 
оздоровительного центра с 
водо- и грязелечебницами, 
’бассейном и сауной.

Проектом предусмотрено 
сооружение бароцентра. 
’Здесь будут лечить различ- , 
ные сложные заболевания. 
Строительство закончится в 
1990 году.

К концу нынешнего года 
в больнице будет введено 
800 коек, а проектная мощ
ность — тысяча.

Строители стремятся вы
полнить намеченные планы, 
Здесь работают передовые 
бригады каменщиков И. П. 
Захаренко из СУ-11, за
служенного строителя
РСФСР П. Е. Вайсбека, 
А. В. Богачева из управле
ния «Отделстрой» и другие. 
Строителям помогают наши 
сотрудники, многие меди
цинские коллективы област
ного центра, в том числе 
областной психиатрической 
больницы (главный врач 
М. И. Петров). Включаются 
в работу студенты вузов и 
учащиеся техникумов Том
ска. Однако помощь сту
денческой молодежи могла 
быть более весомой.

Постоян!«ю заботу про
являют областной комитет 
'партии и облисполком. Мно
го внимания уделяют этому 
строящемуся объекту соцй-,,. 
альной' важнссти первый за,- 
меститель ■ ' председателя- 
облисполкома А. П. Габру- 
сецко, иачальник объед(1не- 
■ния «Томскстрой» Б. А. Маль
цев, главный инженер «Томск- 
жилстроя» А. И. Гоголин, за
меститель заведующего обла
стным отделом здравоохра
нения Г. Г. Перемитин. Их 
'часто можно видеть на 
стройке.

Сейчас, накануне холодов, 
вызывает беспс1койст1Во ра
бота субподрядчиков. Если 
'весной сантехники шли впе
реди, то сейчас сии не спе
шат подводить тепло к вось
мому и второму блокам. До 
сих пор не сварены трубы, 
а в корпусах работает всего 
'два человека. Томское уп
равление треста «С1йсантех- 
’монтаж» сдерживает отде- 
'лочников — кладку плитки, 
а это 3,5 тысячи квадрат
ных метров, выполнение ма
лярных работ. Отстают от 
Графика Томский участок 
'управления «Сибпромвенти- 
Дяция» и Томское управле- 
'ние треста «Сибсаятехмои- 
’таж». Не выполняет своих 
'обязательств по благоуст
ройству трест «Спецстрой- 
'механизация». Подъездные 
пути развезло, техника и 
'машины тонут в грязи. Ни 
'одного человека не работает 
с участка «Союзлифтмон- 
таж», хотя два лифта из де
вяти можно уже сегодня 
’монтировать.
' Областная клиническая 
больница строится и уже 
действует. Открыты поли
клиника и стационар на 300 
Коек. Лечебницы оснащены 
'современным оборудовани
ем, позволяющим своевре- 
'менно выявить заболевание 
и провести качественное ле

чение. В мощных, хорошо 
оборудованных отделениях 
реанимации и гипербариче
ской оксигенации проводят
ся такие виды лечения, как 
плазмоферез, гемосорбция, 
гипербаротерапия, гемодиа
лиз, и многие другие.

Продолжается формиро
вание коллектива. Только за 
минувший год пришло рабо
тать около 300 медицинских 
работников и других специа-- 
листов. В их числе четыре 
кандидата медицинских на
ук, 10 врачей с высшей ква
лификационной категорией, 
16 — с первой, четыре вра
ча работают над кандидат
скими диссертациями.
' Тесное содружество с 
учеными ТМИ, НИИ овко- 
логии и кардиологии АМН 
СССР позволяет внедрить 
новые методы диагностики и 
лечения. В больнице создан 
отдел патентоведения, коор
динационный совет. Это 
позволит внедрять в прак
тику современные разра- 
;ботки, все самое передовое. 
'Этому же будут способство
вать и АСУ.

Богаты перспективы со
циального развития больнич
ного городка. С увеличени
ем коллектива в 1988 году 
на тысячу человек (а при 
завершении строительства в 
больнице будет трудиться 
более 2,5 тысячи человек) 
возникает проблема жилья. 
Правда, в августе этого го
да сданы общежитие для 
малосемейных, пансионат. В 
конце года начнется строи
тельство 160-1квартирного 
дома, затем общежития на 
350 человек, а в перспекти
ве планируется построить 
детский когмбинат на 350 
'мест. Но трудности остают
ся.

Для скорейшего освоения 
больницы,- укомплектован
ности ее кадрами облиспол
ком выделил земельные 
участки под базу отдыха и 
'’садоводческий кооператив, 
10 автомобилей для личного 
пользования.
[ Все это в какой-то мере 

■ Позволит снять остроту про-. , 
блемы с кадрами, однако 
далеко не полностью. Необ- 
'ходимо развитие жилищно
го строительства больнично
го -городка с его социальной 
инфраструктурой, соцкульт
бытом.

Конечно, нелегко идет 
процесс формирования обла
стной клинической больни
цы. Большие сложности с 
вводом onepanHOHHOiro бло
ка, приемного отделения и 
других корпусов. Уже сей
час немало проблем с теле
фонной связью, а в буду
щем необходима телетайп
ная связь с районами.

Много вопросов по ,разум- 
'ной эксплуатации зданий, 
'сооружений, коммуникаций. 
Больничную столовую мы 
передали управлению обще
ственного питания и убеди
лись, что эго себя оправды
вает. По опыту Воронежа 
решается вопрос о создании 
при больнице комбината 
коммунальных предприятий 
и благоустройства. Это за
висит от управления комму
нального хозяйства и дру
гих ведомств. Создание еди- 
'ной службы эксплуатации 
'больницы тоже позволит 
'снять многие проблемы.
' Безусловно, немало* еще 
предстоит решить коллекти- 
'ву больницы, ее руководст
ву. И все-таки выполнение 
'основных задач ее станов- 
'ления как флагмана здраво- 
'охранения области зависит 
'ОТ совместных усилий меди
цинских работниксв и тех, 
кто_̂  создает этот очень важ- 
'ный социальный комплекс.

Б. Х1ЕРЫХ, 
главный врач областной 
клинической больницы.

Мз почты «Подростка»: родительское письмо

Все лучшее детям, 
а все ли?

Недавно в одном из номе
ров вашей газеты была опуб
ликована статья секретаря 
Кировского райкома КПСС 
С. П. Зиновьевой о том, что 
в этом году райком не вме
шивается в ход подготовки 
школ, и райисполком сам 
отлично справляется. На 
(Примере школы № 8 мы], ро
дители, убедились, насколь
ко слова могут не соответст
вовать делу. Да уж лучше 
бы вмешался райком, видя, 
что творится в канун учеб
ного года около школы!

Школа № 8 к августу бы
ла полностью подготовлена к 
НОВОМУ учебному году. Од
нако незадолго до 1 сентяб
ря начали прокладыватыеп-

лотрассу к новому управлен
ческому зданию. И прошла 
она перед входом в школу. 
Изуродовали рощу, которую 
выращивали здесь много 
лет. В дождь кучи земли 
размывало, грязь текла пря-̂  
МО в помещение. <2тены от
сырели. Памятник Олегу 
Кошевому, построенный на 
средства, заработанные уча
щимися школы, тоже не по
щадили •— потрескался фун
дамент. Все, что было сде- 
'дано подшефным предприя
тием— объединением «Сиб- 
электросвет», — пошло на
смарку. Кто теперь приведет 
здание в порядок?

За два дня до начала учеб

ного года к школе нагнали 
техники. Да можно ли все 
успеть в столь короткое вре
мя, а главное — сделать ка
чественно? Дважды райис
полком рассматривал' этот 
вопрос по прось'бе админист- 

щколы и родителей, 
дважды й5?яачал сроки окон
чания работ. ; ни'20-го, ни 
24 августа территория пе' 
ред фасадом школы не была 
приведена в порядок. На'по
следнем заседании исполко
ма нам, родителям, удалось 
побывать (естественно, без 
приглашения). О ходе под
готовки школ к учебному го
ду рассказал заместитель 
председателя райисполкома 
Ю. Ю. Галямов. Досталось и

виновнику срыва работ воз
ле школы № 8 — В. В. Ада
му. Был назначен новый 
срок, но воз и ныне там. 
На наш .звонок в райиспол
ком 29 августа заведу- 
'ющая районе В. А. Пре- 
дельская (она и ПО'Д- 
писала разрешение на 
раскопки) ответила, что бла
гоустроительные работы про
ведет комбинат по благоуст
ройству, а ремонтом здания 
займется РСУ-19. Можно ли 
было за два дня сделать то, 
что не смогли сделать в те
чение месяца? Конечно, нет. 
И 1 сентября впервые за 
многие годы торжественная 
линейка в школе прошла не 
перед зданием, а в спортза- 
л5:

Мы п?.™ьгкли говорить: 
<*Все лучЖ®, детям!» А все 
ли? Тейлотрас^’ "Ринесшая 
столько бед ЗД81?'?’® школы и 
нервотрепки
му коллективу и (родителям, 
прокладывается к 
му зданию облагро”Р°̂ ?®' 
Оно встало на углу пр,

рова и ул. Белинского. .Не
понятно, для чего его возво
дят? Ведь и с три'буны XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции прямо было сказа
но, что агропромовские объе
динения пока себя не оправ
дывают. Зачем же им такие 
хоромы? Если М ы  так будем 
расходовать средства, то ни
когда не улучшим матери
альную базу ни народного 
образования, ни здравоохра
нения.

Школе 8 уже более 40 
лет. Построена была на ско 
рую руку — тесные, темные 
кабинеты, в классах по 40 и 
более учеников. Занятия про
ходят в две смены. Школь
ники приходят домой с го
ловной болью. И вот они, 
дети, которым «мы отдаем ' 
все лучшее», по-прежнему 
будут учиться в таких усло
виях, а руко'водящие дяди и 
тети из агропрома будут си
деть в новом. светло,м зда
нии и заниматься непонятно 
чем.

Когда начали строить зда
ние агропрома, ученики бы
ли уверены, что делается 
пристройка к школе. Как же 
они ошиблись! Школа не 
только не получила дополни
тельного помещения, а ста
ла еще темнее - -  новое зда
ние огромной тенью падает 
на окна классов и кабине- 
Т.0 В. Не лучше ли' это здание 
■передать под школу или дет
ское лечебное учреж1дение? 
Ведь последние часто нахо
дятся в таком же плачевном 
состоянии, как и некоторые 
школы. Примеры -подлинной 
заботы о детях есть. В Крас 
ноярске, как мы знаем из пе
чати, поступили именно так: 
новое административное зда
ние отдали под детскую боль- 
•ницу. Способны ли руково
дители нашего города на по- 
добные по'ступки?

А. Подкопаева, Т. Ко
раблева, Т. |Кезик 

I и другие родители уче- 
I ников школы №  8  

г. Томска.

Е ж д у н а р о д н а я ^

Н 9 » О Р М Е Ц И Я

EHORTEfbl Т Л С С  СООЕЩ,аН>Т

Опероция ФБР
по выявлению 

коррупции
Отстаивание -интересов частных корпораций и ■ 

монсполистических гр^шпировок за разного рода 
1подношения и «гонорары'» стало для калифорний- 
Ьких законодателей настолько привыч-ным делр-м, 
что масштаба,ми коррупции в Капитолии админи- 
Ьтрати-вного центра штата—Сакраменто заинтере
совалось ФБР. Сообщая подробности разразивше- 
|Г,ося сейчас скандала, американская печать -отмеча
ет, что для выявления взяточников среди «слуг на
рода» агенты ФБР стали действовать под видом 
'ЛоббистOiB, представляющих интересы подстав
ных компаний.

На первые же их уловки сразу «клюнул» целый 
ряд видных законодателей как демократов, так и 
республиканцев. Наиболее крупные подношения— 
11,5 тысячи долларов под видом -взносов в предвы
борные фонды от нсевдолоббистов принял спикер 
законодательного собрания Калифорнии Уилли Бра. 
Vh, когда рассматривался законопроект, в котором 
'якобы были заи-нте,ресованы дававшие взятки под
ставные фирмы. Почуяв легкую наживу, свои го- 
'лсса и влишие продали агентам ФБР лидер рес- 
1публи'канцев в нижней палате законодательного 
'собрания штата Пэт Нолан, его коллега Фрэнк 
Хилл, сенатор Джозеф Монтойа и некоторые дру- 
'гне. Названный сенатор, в частности, был куплен 
о-одставной компанией за три тысячи долларов, 
!после че.г,о подал решающий голос в пользу «вы- 
1годнбго ей» законопроекта.

Нынешний скандал в Сакраменто является пов
торением в .миниатюре нашумевшей операции, 
в ходе которой аналогичным путем были выявле- 
|Н'Ы широкие масштабы коррупции на Капитолий
ском -холме в Вашингтоне.

ссКлетка для слона»

-
к »  •

«Хотя это сооружение мы и называем «клеткой 
для слона», власти и военщина хотели бы видеть в 
ней всех нас». Эти полные грустного юмора слова 
принадлежат цсителям небольшого японского остро
ва Кикайдзима в восточной части Восточно-Китай
ского моря.

I «Клетка для слона»—не что иное как крупный 
объект управления национальной обороны Японии 
(УНО), построенный вопреки воле жителей на этом 
крошечном клочке земли площадью всего 56  квад
ратных километров. Этот объект действительно на
поминает собой громадную клетку 160 метров в диа
метре и является мощной антенной, используемой 
в интересах разведки и в целях радиоперехвата. 
Аналогичные сооружения японские «силы самообо
роны» имеют также в местечке Хигаси-Титосэ на 
самом северном острове Хоккайдо в непосредствен
ной близости от границ СССР и в пригороде насе
ленного пункта Михо (префектура Симанэ). Помимо 
«клетки для слона», УНО соорудило на острове 
Кнкайдзима гигантский радар, способный определить 
местоположение «самолетов и кораблей противни
ка» в радиусе 3 — 4  тысяч километров за  линией 
горизонта. Оба эти объекта функционируют не толь
ко в интересах японского военного ведомства, но и 
поставляют всю информацию вооруженным силам 
'США, расквартированным на Японских островах.

Беспокойство населения Кикайдзима вполне по
нятно: людям трудно, а порой и просто невозможно 
уживаться с  таким соседом. Японское военное ко
мандование проводит мероприятия, подчиняющие 
всю жизнь рстрова /своим интересам, н постепенно 
вытесняет с него гражданское население. В ответ 
на это подавляющее большинство из 10 тысяч ки- 
кайдзимцев участвуют в кампании протеста против 
произвола УНО, тем более что у  них нет возможно
сти выскользнуть из «клетки» — вокруг распро
стерлось море...

НА СНИМКАХ; так выглядит «дзо-но ори», — 
«клетка для слона»; местный житель — активист 
антивоенного движения на фоне плаката с лозунгом 
«Долой «клетку для слона» и радарную базу с на
шей земли».

(Фотохроника ТАСС),

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



x'gg,К Р А С Н О Е
®ЗНАМЯ 7 СЕНТЯБРЯ 1968 ГОДА ^  № 206 (20426) ^  СТР.4

Экология и технология

Т а л о н ы  н а  в о з д у х
Ежедневно почта приносит 

в редакцию письма читате
лей по проблемам экологии.

«Пишу по поводу загряз
нения воздуха нашего микро
района Каштак. Он растет, и, 
естественно, увеличивается 
количество автотранспорта. 
В связи с этим единственная 
просьба: разъяснить водите
лям автобусов, чтобы они 
выключали на конечной сто
янке моторы. Наш дом рас
положен в эпицентре этого 
очага загрязнения», — об
ращается в редакцию от 
имени жильцов дома № 6 
по улице Интернационали
стов Л. В. Стократная.

«Разъяснять» водителям, 
видимо, следовало бы не га
зете. Но, выполняя просьбу 
читательницы, мы все же 
публикуем строки ее письма 
в надежде, что обратят на 
них внимание заинтересован
ные (и не очень) лица.

В наш век повышенных 
скоростей, " наверное, нет- 
нет да нападет ностальгия по 
тихим деревенским улочкам, 
ибо в городе шагу не шаг
нуть, чтобы «нос к носу» не 
столкнуться с каким-нибудь 
видо.м транспорта. Как вер
но подмечено в известной 
песне, «автомобили, автомо
били буквально все заполо
нили». И этот «плен» вме
сте с удобствами несет го
рожанам и свои неприятно
сти. Ведь от исправности 
транспортных средств, от 
правильной их эксплуатации 
во многом зависит состояние 
воздушного бассейна города. 
Ох, уж эти выхлопные га
зы... Интересно было бы уз
нать, насколько снизилась 
загазованность воздуха, ес
ли бы каждый водитель (лич
ного ли, общественного ли 
транспорта) не забывал вы
ключать мотор, останавли
вая автомобиль «на пару 
минут» около киоска, мага
зина или диспетчерской. Хо-. 
рошо было бы, если хозяй
ственники. и сотрудники ГАИ 
нашли эффективное средст

во для напо.минания водите
лям о то.м, что выполнение 
элементарного требования — 
выключать на стоянках дви
гатели внутреннего сгорания 
— обеспечит не только 
уменьшение выбросов вред
ных газов в атмосферу, но 
и существенную экономию 
горючего, что при переходе 
на хозрасчет тоже должно 
интересовать транспортные 
предприятия не в последнюю 
очередь.

«Газета «Красное знамя» 
несколько раз в неделю пе
чатает «Экологический днев
ник». Но нащ Октябрьский 
район в нем так ни ра
зу и не упоминался. Зна
чит, и пробы воздуха в нем 
не берутся, а это напрасно! 
Здесь есть что найти, и да
же гораздо посерьезнее, чем 
в других районах города»,— 
обеспокоена Н. Н, Кускова, 
•проживающая по улице Ми
чурина, 93.

Подобные письма пришли 
от А. Ф. Федорова из Ки
ровского района, Г. П. Ани
симова, проживающего в 
районе Черемошников, Авто
ры указывают на экологи
ческое неблагополучие своих 
районов. И, наверное, что 
бы Ни говорили сейчас ру
ководители промышленных 
предприятий, утверждая, что 
их подразделениями делает
ся все возможное для сни
жения выбросов в атмосфе
ру вредных веществ, читате
ли не сразу, не вдруг пове
рят этим заверениям... По
тому что нет-нет да потянет 
в том или ином районе го
рода далеко не запахом озо
на. А описанное в письме 
тов. Сергеева, проживающе
го по улице Ф. Мюнниха, о 
странных пере.менах, проис
ходящих с атмосферным воз
духом (то «становится удущ- 
ливо едким с запахом гари», 
то ВНОВЬ’ «меняется в луч- 
щую сторону»), напоминает 
задание для клуба знатоков 
«Что? Где? Когда?», Но 
только задание это, скорее,

для лаборатории контроля 
загрязнения окружающей 
среды (где мне пришлось по
бывать в ходе подготовки 
материала), а также для го
родских и областных сани
тарных служб и инспекций 
по охране воздуха.

Как сообщили специали
сты, в районе Каштака вред
ными выбросами (в основ
ном углеводородами, оки
сью углерода) воздух за
грязняет асфальтобетонный 
завод «Дорремстройтреста». 
В сводном томе «Охрана ат
мосферы и предельно. допу
стимые выбросы (ПДВ) за- 
грязняющи-х веществ в ат
мосферу г. Томска», утверж
денном 26 января 1988 го
да председателем гориспол- 
ко.ма, предложено до 1995 
года вынести асфальтобетон
ный завод и битумные уста
новки за черту города. Пред
приятием .планируется за
крытие старой битумной ко
лонны после завершения 
строительства новой, кото
рая будет размещена на ос
новной площадке завода (по 
улице Вилюйской). Но ведь 
это не решит проблемы, по
тому что мощность колонны 
увеличится в четыре раза, а 
очистные сооружения оста
нутся по-прежнему ненадеж
ными.

В прошлом году с 13 ав
густа приостанавливали функ
ционирование колонны. Был 
разработан специальный ре
жим ее работы с учетом по
годных факторов. Однако 
нередко этот режим нару
шается, что создает повы- 
шеннуюу загазованность в 
этом районе.

В этом году на природо
охранные цели «Дорремстрой- 
трестом» истрачено более 100 
тысяч рублей. Это позволи
ло сократить выбрбсы на 
60 процентов. Но, чтобы 
достичь санитарных норм, 
необходимо еще сокращение 
выбросов на 39 процентов.

Государственной инспек
цией по охране воздуха не

однократно заявлялось, что 
асфальтобитумная колонна не 
будет отравлять воздух. 
Но постановление о прекра
щении работ постоянно на
рушается.

«Впору вводить талоны на 
чистый воздух. По одному 
на душу населения в месяц, 
И никаких проблем!.. Я ду
маю, что «Экологический 
дневник» нужно печатать 
ежедневно и с более точны
ми ко.м.ментариями», — 
делится своими мысля.ми 
Т. П. Кабан (пр. Мира, 39).

.Все верно в основном: 
подмечают читатели. И воп
росы ставят конкретные. 
Вот только не соглашусь с 
тем, что ежедневная публи
кация «Экологического днев
ника» или установка конт
рольных пунктов на каждом, 
что назьгеается; углу, помо
гут разрешить проблему. 
Ведь «чистое» знание само 
по себе еще ничего не дает.

Известно, например, что 
одни.м из загрязнителей в 
Кировском районе является 
(завод режущих инструмен
тов. Результаты проверок 
показали, что на предприя
тии из имеющихся очистных 
установок не работает около 
30 процентов их. Выбросы 
заводом вредных веществ 
составляют более 300 тонн 
в год. Необходимо их сокра
щение на 54 процента.

Самый больщой ущерб ок
ружающей среде (более -.В 
миллионов рублей в год) из 
предприятий города наносит 
завод резиновой обуви. В 
течение ряда лет ТЗРО вы
возил свои отходы в район 
речпорта и там их сжигал. 
Это создавало большую за
газованность на значитель
ной территории города. К 
руководству завода горсан- 
зпидстанцией применялись 
соответствующие меры. На 
заседании депутатской комис
сии по рациональному при- 
родоиспользовянню в Г'̂ рнь

полкоме заслущивались и ру
ководители ТЗРО и АБЗ.

Но положение меняется 
медленно. Похоже, что все 
останется на своих местах до 
тех пор, пока предприятия 
за каждое нарушение не бу
дет платить кругленькую 
сумму штрафа.

Комментируя читательские 
пись.ма, начальник лаборато
рии контроля загрязнения 
окружающей среды Н. Н. 
Демин пО|Дтвердил, что ста
ционарные посты наблюде
ний имеются не во всех рай
онах Томска. Но это не ме
шает лаборатории периоди
чески проводить замеры в 
различных точках города. 
Например, в районе Лагер
ного сада, площади Южной, 
в районе Томска-1, других 
местах.

В этом году лаборатория 
получит стационарный пост 
наблюдения для замены ста
рого. Его ориентировочно по
ставят в районе Дворца 
спорта, в окружении различ
ных предприятий. И надо 
сказать, что установка поста- 
стационара цроизойдет при 
условии возмещения затрат 
На его содержание (а это в 
пределах 100 тысяч рублей) 
предприятиями - загрязни
телями. Вопрос этот, получил 
поддержку в Кировском рай- 

■ коме партии. Готовится доку
ментация для принятия со
ответствующего решения Ки
ровским райисполкомом.

Расходы на содержание 
передвижного пункта, кото
рый планируется установить 
в Октябрьском районе, дол
жны будут взять на себя 
ЖВК-100, ЖБК-40, завод 
стеновьйс материалов, объе
динение «Сибкабель».

Возможно, -ситуация ко
му-то покажется и парадок
сальной: тратить деньги для 
того, чтобы заниматься само
контролем. Но кому же еще, 
.если не предприятиям, сле
дить за тем, что сами же 
выбрасывают в атмосферу?..

С. ЖУРАВЛЕВА.

Точка зрения

Возможны ли у нас 
Олимпийские игры?

- -  ^

Как часто (слышим мы иопрос: , почему ;в Поиске иет 
центрального стадиона? Хотя имеются 1на ,соответст|̂ ю- 
щем месте огромные входные ворота с «олоннами. (leH- 
нисный корт, волейбольная и баскетбольная площадки?.. 
Их тоже на стадионе не (найти. Особенно !ртыдно ра это 
перед (гостями (города. Где тот рубеж, цереступнв (кото
рый однажды мы стали терпимы к бедности объектов 
физической культуры?

Футболисты Томска игра
ют на худщем футбольном 
поле Сибири. О сервисе на 
стадионе и говорить не при
ходится. Во всем мире там 
можно купить инвентарь и 
любую спортивную мелочь, 
не говоря о мороженом, со
ках и т. д. В Томске на ста
дион не приглашают афиши 
и объявления. Разве только 
в редкие дни праздника. 
Для горожан совсем не пре
стижно бывать здесь семьей, 
с детьми.' А ведь горо'Д у нас 
считается спортивным.

Давайте представим, что 
Международный олимпий
ский комитет решился про
вести в Томске зимние иг
ры. Чем мы хуже, например, 
канадского города Калга
ри? Да, видимо, тем, что 
болельщики останутся за ог
радой стадиона, мест на не.м 
всего 5 тысяч. Здесь даже и 
раздевалок нет для спорт
сменов.

А вот наши соседи кеме- 
ровчане и красноярцы уже 
провели у себя по две зим
них Спартакиады народов 
РСФСР и СССР. И к это
му они готовились годами, 
целенаправленно решая все 
проблемы. А мы тешили се
бя тщеславием, что Томск — 
чуть не лыжная Мекка стра
ны. Прекрасное движение 
массовости этого спорта, од- 
нак'О, не получило должного 
развития и закрепления.

Оно оказалось пущенным на 
самотек и поддерживалось 
периодическими инъекциями 
партийных органов.

Посмотрим «олимпийским 
(взглядом»' на другие про:б- 
лемы. Есть искусственное 
ледяное поле во Дворце спор
та для фигуристов и хоккеи
стов. Но нет беговой дорож
ки для конькобежцев. В 
50—60-е годы нашей гор
достью был трамплин для- 
прыгунов На лыжах. Здесь 
выступали лучшие спортсме
ны страны, проходили тур
ниры всесоюзного значения.

Окрестности нашего горп- 
да идеальны для развития 
лыжного спорта. Сама при
рода позаботилась о спусках 
и подъемах, о великолепии 
зимней лыжни. Но трассы 
для лыжных гонок надо го
товить летом, загодя, чтобы 
не губить молодую по‘росль 
леса, иметь постоянно чет
кий маршрут, Коль идет 
сравнение с ■ олим!пийскими 
условиями соревнований, то 
давайте возьмем за образец 
порядок, царящий . на лыж
ных трассах в Скандинавии 
или Альпах.

Но за тридцать лет трамп
лин устарел конструктивно. 
Нет на нем даже элементар
ных подъе.мников, не говоря 
о современном тренировоч
ном оборудовании и помеще
нии для отдыха. А если 
•спортсмен получит травму, 
то к подножию тра.мплина 

'нет даже подъездной дороги 
для машины «скорой помо
щи».

Томск знал периоды, ког
да спортивные сооружения 
возникали быстро. Дворец 
спорта построили менее чем 
за два года. И был тогда он 
четвертым в стране. Соору
дили свои спортивные комп
лексы томские заводы, ву
зы. И способствовало этом\- 
специальное постановление 
обкома КПСС, нацеленное 
на развитие материально!'! 
базы томского спорта.

Прогресс в развитии спор
та невозможен без использо
вания специальной аппара
туры, фиксирующей все эта
пы тренировки, определяю
щей функциональное состоя
ние человека. Наши трене
ры не имеют даже видеотех
ники. Почему же в Томске 
смирились с таким состояни
ем дел?

С особым удовлетворени
ем следует .сказать о пре 
красном почине возведения 
(Спортивных сооружений на 
селе. В райцентрах области 
каждый год появляются но 
вые стадионы, спортивные' 
площадки. Они порой возни 
кают там, где ничего подоб
ного даже не было. Это 

• очень хорошо.
Но почему в самом обла 

стном центре царит запустс 
ние на спортивных объек
тах? Давайте попробуем ра 
зобраться в это.м с помощью 
читателей газеты.

Л. АЛЕКСАНДРОВ. У Д А Ч Н А Я  Р Ы Б А Л К А . Фото А. Батурина.

ПОГОДА 'Происшествие

Сегодня по северным и за
падным районам — кратко
временные дожди, ветер сла
бый, температура 17—22 
градуса тепла, по северу 10 
— 15, в Томске без осадков, 
17 — 19 градусов тепла.

8 —9 сентября — неболь
шая облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
переменный, слабый, те.мпе- 
ратура ночью 3—8, на поч
ве местами заморозки 0 — 3 
градуса мороза, днем 14 — 
19, местами до 23 градусов 
тепла.

НЕОБЫЧНАЯ НАХОДКА
в  понедельник, как ■обыч

но. продолжались работы 
по ремонту теплотрассы 
между домами 35 и 31 на 

'улице Интернационалистов 
на Каштане, Продолжались, 
■пока рабочим не попал в 
траншее тяжелый продолго
ватый предмет. Сбив с него 
комья глины, они с удивле
нием ■ обнаружили, что дер-

таили немалую угрозу. Ра
боты были остановлены, а 
через некоторое время тер
ритория между домами бы
ла оцеплена нарядами» ми
лиции.

ние от их окон до лежаще
го снаряда не превышало 
метров десяти — пятнад
цати. До позднего вечера 

:оои-

жат в руках артиллерийский 
ц. НЕснаряд. Как он попал сюда- 

остается только догадывать
ся. Изъеденная же ржавчи- 
■ной гйльза и поставленный 
на боевой взвод взрыватель

Конечно, для Томска на
ходка довольно необычная, 
и отношение к ней, как ка
жется, было несколько лег
комысленным, Пока не при
была группа специалистов, а 
на это понадобилось несколь
ко часов, в квартирах спо
койно занимались своим де
лом люди, а ведь расстоя-

аедалеко от траншеи ci 
.рались любопытные, непо
далеку же толпилась детво
ра со всех ближайших дво- 
■ров, «Мертвая» зона со
хранялась всего лишь в ра- 
|диусе 20—30 метров. Впро
чем. все кончилось благо
получно. Около десяти ча
сов вечера снаряд был вы- 
'безен в безопасное место.

В.
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Экологический дневник
По данным Томской обла

стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с .З  по 5 сентября об
щий уровень загрязнения

был пониженным, 6 сентября 
утром на ПНЗ № 5 (Совет
ский район) концентрация 
■пыли превышала ПДК в 2,6 

По остальным наблю-раза.

даемым вредным веществам 
показатели были на уровне 
фоновых.

Сегодня метеоусловия су
щественно не изменятся, об
щий уровень загрязнения 
ожидается пониженным.

Телевидение
м и р е » . 2 2 .2 5  — ф у т в о л .  Н вро- 
п е й с к и е  к у б к и , « т р а к и я »  (Б ол-

СРЕДА, 7 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6 ,3 0  — «1 2 0  м и н у т » . 8 .35  — 

М у л ь т ф и л ь м ы . 9 .05  — Н а п р и з  
к л у б а  « К о ж а н ы й  м я ч » . 9 .50  — 
Н о в о с т и . 10 .00  — « В  м и р е  ж и 
в о т н ы х » .

С 11.00  д о  16.00 — п е р е р ы в .  
16 .00  — Н о в о с т и , 16 .15  — 

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
16 .25  — С .  П р о к о ф ь е в .  Ф р а г 
м е н т ы  б а л е т а  « Р о м е о  и  Д ж у л ь 
е т т а » . 17 .10  — « Б р а з и л ь с к а я  
а к в а р е л ь » .  К н н о п р о г р а м м а .
18 .10  — « З д р а в с т в у й ,  м у з ы к а !»  
18 .55  •— « С е г р д н я  в  м и р е » .
19 .10  — М у л ь т ф и л ь м ы  д л я  
в з р о с л ы х . 19 .35  — « С е м е й н ы й  
э к о а н » .  Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 
« Н а у ч и с ь  т а н ц е в а т ь »  (« Б е л а- 
р у с ь ф и л ь м » , 1985 г.). 2 1 .0 0 - — 
« В р е м я » . 21 .35  — « П р о ж е к т о р  
п е р е с т р о й к и » .  2 1 .4 5  — « П р о щ а-

гузи
« Д н е п р »  (Д н е п р о п е т р о в с к )  
« Б о р д о »  (Ф р а н ц и я ).

н и е  с  С и б и р ь ю » . П е р е д а ч а  и з  
Т ю м ен и . 2 2 .1 5  — « С е г о д н я  в

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 ,00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а . 8 .15  —- « П у т е ш е с т в и е  п о  
М о ск в е » . « У л и ц а  К и р о в а » . 8 .35 , 
9 .35  — О с н о в ы  и н ф о р м а т и к и  и  
в ы ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и к и .  10-й 
к л а с с .  10.05 — « К а к  с т а т ь  б о 
г а т ы м » . Н а у ч н о  - п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 10 ,35 , 11 .35  — Б и о л о 
г и я . 9-й  к л а с с ,  11 .05  — Н е м е ц 
к и й  я з ы к ,  2-й  го д  о б у ч е н и я . 
12.05 — П р е м ь е р а  п я т и с е р и й 
н о г о  х у д о ж е с т в е н н о г о  т е л е 
ф и л ь м а  «Д ом  д л я  н а ш и х  д е т е й »  
(ТВ Б о л г а р и и ) . 1-я и  2 -я  с е 
р и и , 13 .50  — Н о в о с т и . 1 4 .0 0 — 
« В а р и а н т  « О м ега» . 2 -я  с е р и я .

С 15 .10  д о  18 .05  — п е р е р ы в .
18 .05  — Н о в о сти . ,

ТОМСК
18 .15  — К н н о п р о г р а м м а .

19.00  — « Д ен ь  о б л а с т и » . 19.15 
— « З а  б е з о п а с н о с т ь  д е т е й  н а  
д о р о г е » .

МОСКВА
20 .00  — « С п о к о й н о й  н о ч и ,

м а л ы ш и !»
ТОМСК

20 .15  — « З д р а в с т в у й ,  ш к о л а !»  
К и н о ф е с т и в а л ь .

МОСКВА
21 .00  — « В р е м я » . 2 1 .3 5  — 

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
21 .45  — П р е м ь е р а  п я т и с е р и й 
н о го  х у д о ж е с т в е н н о г о  т е л е 
ф и л ь м а .  «Д ом  д л я  н а ш и х  д е 
т е й »  (ТВ Б о л г а р и и ) . 1-я и  2 -я  
с е р и и .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05  — Н о в о с т и . 18 .15  — 
« Е с л и  х о ч е ш ь  б ы т ь  зд о р о в » . 
18 ,30  — « С е л ь с к и й  ч а с » . 19 .30  
— К о н ц е р т . 20 .00  — « С п о к о й 
н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20 .1 5  — 
« Л е г е н д а  о  « Б у р е в е с т н и к е » .  
П е р е д а ч а  2 -я . 21 .00  — « В р е 
м я »

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т е а т р
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 

ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помещении
Большого нонцертного зала

7 с е н т я б р я .  «Будьте здоро
вы» — 12, 19-30.

8 с е н т я б р я .  «Почти рождест- 
венсний рассназ» — 19-30.

В помещении 
ДКиТ «Авангард»

8 с е н т я б р я .  «Темная история» 
— 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
8  с е н т я б р я ,  «Последняя ночь 

Шехераэады»—  9, 10-50, 14-30, 
16-10, 20. «Два берега»—  12-40, 

.18-10, 21-40.
имени М. ГОРЬКОГО 

8 с е н т я б р я .  «Окно спальни» 
(д в е  с е р и и )  — 8-30, 11, ■ 13-30, 
16. 18-30, 21. «Цыганка Аза»—  
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Трое мужчин 
и младенец в люльке» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22.

«ПИОНЕР»
8  с е н т я б р я .  «Полет в Страну 

чудовищ»—  9, 10-40. «Пираты»
—  12-20, 14, 15-40. «Случай в 
аэропорту» (две серии)—  17-20, 
20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 с е н т я б р я ,  «Кинг Конг» (две  

с е р и и )  — 9, 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30. «Холодное лето пять
десят третьего...» —  9. 10-50.
12-40, 16. 17-50, 19-40, 21-20.
«Снежная королева» —  14-30.

«СИБИРЯК»
8 с е н т я б р я .  Мультсборнин

—  9-20. «Адский поезд» —  11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

ВИДЕОСАЛОН 
ДОМА УЧЕНЫХ 

АКАДЕМГОРОДКА 
8 с е н т я б р я .  «Дорогая Елена 

Сергеевна» —  19. «Два часа с 
бардами» —  21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

8 с е н т я б р я .  «Дом с привиде
ниями» —  10-20. «Маленькая 
Вера» (две серии) —  12,14-30, 
17, 19-30.

> Урс объединения «Томск
нефть» совместно сСПТУ-39 
ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР
учащихся на курсы по спе
циальностям: повар, конди
тер.
' После окончания курсов 
работа предоставляется в 
гг. Кедровом, Стрежевом, п. 
Пионернам вахтовым мето
дом. Срок обучения — 11 
'месяцев.

В период обучения вы
плачивается стипендия—70 
'рублей в месяц.

Заявления на курсы при
нимаются ,до 15 сентября. 
Необх1с.димы документы: 
свидетельство об образова
нии, паспорт, трудовая 
книжка (если имеется).

Оправки по тел. 3-41-27.

I Автотранспортное пред
приятие облбытуправления 
'с 1 сентября оказывает сле- 
'Дующие транспортные услу- 
'ги населению: доставка ме- 
'Зели населению, доставка 
'строительных аматериалов 
'на мичуринские участки 
или в другое место; _ пере- 
'возка грузов в попутясм на
правлении в районах обла
сти авго.мобилями «Центро
воз» ив городе— автомоби- 
■лям'И службы быта. К пере- 
’воэке принимается груз ру- 
1чной погрузки в пределах 
Габарита автомобильного 
фургона. Погрузочно-разгру. 
'зоч'ные работы АТП не про
водит. Заявки используют
ся на следующий день в по- 
’рядке их поступления. Оп- 
’лата за автоуслуги — по 
!планово1расчетной стоимо- 
'сти за один машино-час.

Для оказания услуги в 
'попутном нацравлении во- 
’дителям разрешается от- 
'клонение от маршрута для 
'взятия груза в городе не 
более 1 км, в сельских рай- 
'онах — не более 2 км. Оп- 
'лата — за каждое м*' 
Груза. Местом 
>5очка, тюк. ЯП'- 
'узел и т.п- 
'лата -
'ря'"

./рналистекая 
<ция -  1-28-90

8 .сентября
Томская областная филармония 
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

В И О Л О Н Ч Е Л Ь Н А Я  М У З Ы К А

В программе — произведения Саммартини, 
•Бетховена, В. Азарашвилн.
' Исполнитель — заслуженный 
€С Р профессор
• Илларион ЧЕИШВИЛИ

Начало — в 19 час. 30 мин.

артист

Грига, 

Грузинской

а Ш п Ш
Томское бюро путешест

вий н экскурсий предлагает 
для томичей и жителей об
ласти следующие маршру
ты;

по1 КУТАИСИ -  н о в ы й  АФОН ~ с  19 сентября 
10 октября — стоилместь путевки —403 рубля;

КАХЕТИЯ -  СУХУМИ -  с 21 сентября по 12 ок
тября — стоимость путевки — 404 рубл!я;
1 СОЧИ (КУДЕПСТА) —с 30 сентября по 22 октяб
ря — стоимость цутевки — 417 рублей;

ОДЕССА — с 25 сентябри по 11 октября — стои
мость путевки — 314 рублей;

НОВОРОССИЙСК — с 22 сентября по 13 октября— 
сто,имооть цутевки — 382 рубля;

АДЛЕР — с 8 ш  29 октября, с 19 ноября По 10 де
кабри-стоимость путев,ки — 415 р&*,блей;

СОЧИ — с 10 по 22 октября, с 21 октября по 2 но
ября, с 25 ноября по 7 декабря — стоимость путевки—' 
351 р^ль ;

ЯЛТА — с 26 октября по 7 ноября, с 5 по 17 но'яб- 
ря—стоимость путевки — 307 рублей;

КАЛИНИНГРАД — ТАУРАГЕ — КЛАЙПЕДА — с 
'12 по 29 ноября — стоимость цутевки — 381 рубль;

КАЛИНИНГРАД — ПАНЕВВЖИС -  с 30 октября 
по 13 ноября-стоимость путевки—353 рубля;

БРЕСТ — МИНСК — с 23 ноября по 3 декабря — 
'CTOHiMOCTb путевми—323 рубля;

КОЛЬЦЕВОЙ по СРЕДНЕЙ АЗИИ — с 14 октября 
по 1 ноября—стО’Имость путевки—263 рублц;

МОСКВА — с 27 ноября по 7 декабря—стоимость 
(путевки—331 рубль;

ТАШКЕНТ — САМАРКАНД — БУХАРА — с 4 по
17 декабря—стоимость путевки—303 .рубля;

ФЕРГАНА -  с 24 по 30 сентября—стоимость пу
тевки— 184 рубля;

КЛАЙПЕДА — с 5 по И  октября, с 11 по 17 декаб
ря — стоимость путевки—238 рублей;

ОДЕССА — с 21 по 27 октября, с 10 по 16 ноября, 
с 15 по 21 де,ка|(5ря—стоимость путевки—232 рубля;

СЕВАСТОПОЛЬ — со 2 по 8 октября, с 16 по 22 ок
тября, с 20 по 26 'Ноября, с 4 по 10 декабря, с 18 по 24 
декабря—CTOHLM,ость пу|Теэки—245 рублей;

КАПСУКАС — с 3 ,по 9 октября, с 8 по 14 ноября—
'стоимость превии—236 рублей;

ВЛАДИВОСТОК — с 27 ноября по 3 декабря, с 13 
■сгоИиМость путевки— 272 рубля;по 19 н о я^я  ________  ____  ___

ТАШКЕНТ — с 28 ноября по 4 декабря, .с 18 по 24
декабря—стоимость путевки—176 рублей;

Ду ш а н б е  i— с 20 по_27 ноября, с и  по 1§ декаб
р я—стоимость путевки—197 рублей;
I МОСКВА — с 6 по 11 ноября, с 24 по 29 ноября, с 
’ll 8 по 23 декабря—̂ с̂тоимость путевки—238 рублей; 

АЛМА-АТА — с '27 :ноября по 3 декабря, с 17 по 23
Декабря—oTto'HMOcTb путеави-^ 166 рублей; 

КАУНАС — с 18 по 24 декаб'ря-

с 11 по 17 декабря—стоимость путев-

„ ___ .... стоимость путевки
1—227 рублей;

КИШИНЕВ -
•ки—230 рублей;

ЮРМАл а  — с 7 по 13 декабря — стоимость путев- 
;ки—243 рубля;

ТБИЛИСИ — с 24 по 30 декабря—стоимость путев
ки—288 рублей;
1 БУХАРА — с 4 по 10 декабря, с 11 по 17 декабря 
<— стоимость путевки—185 рублей;

КИЕВ — с 22 'ПО 28 декабря—стоимость путевки- 
244 рублщ _

с 12 по 16 декабря—стоимость, путевки

с 11 ’ПО 17 декабря—стоимость путевки

ФРУНЗЕ —
'— 161 рубль;

ЕРЕВАН -
—289 рублей.

В стоимость путеВ'КИ вхО|Дят: проезд самолетом в оба 
Тканца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.
I 'Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 59. Телефоны 
'3-14-21, 3-24-92,

О б л а с т н о е  у п р а в л е н и е  ж и - 
л и щ н о  - к о м м у н а л ь н о г о  х о 
з я й с т в а ,  Т о м ск о е  г о р о д с к о е  
п р о и з в о д с т в е н н о е  у п р а в л е 
н и е  д ^ о ж н о г о  с т р о и т е л ь с т 
в а  и  б л а г о у с т р о й с т в а  и д о 
р о ж н ы й  р е м о н т н о -с т р о и т е л ь 
н ы й  т р е с т ,  в ы р а ж а ю т  г л у 
б о к о е  с о б о л е э н о ч а н и е  р о д 
н ы м  и  б л и з к '- :  с в я з и  со
с м е р т ь ю

«вича.

'п р а в -
■)еста
ч а е т

и
чи-

К о л л е к т и в  У К ГБ С СС Р п о  
Т о м ск о й  о б л а с т и  с  г л у б о к и м  
п р и с к о р б и е м  и з в е щ а е т  о
с м е р т и  б ы в ш е г о  с о т р у д н и к а  
у п р а в л е н и я ,  ч л е н а  КПСС с
1941 г о д а , у ч а с т н и к а  В е л и 
к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы  

КАНОБА
Бориса Михайловича

и  в ы р а ж а е т  с о б о л е з н о в а н и е  
р о д н ы м  и  б л и з к и м  п о к о й 
н о го .

К о л л е к т и в  о б ъ е д и н е н и я  
« Т о м с к с т р о й »  и  о б к о м  п р о ф 
с о ю з а  р а б о ч и х  с т р о и т е л ь с т 
в а  в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о 
б о л е з н о в а н и е  н а ч а л ь н и к у  
о б ъ е д и н е н и я  В. А. М аЛ ’,- 
ц е в у  п о  п о в о д у  с м е р т и  м а 
т е р и

МАЛЬЦЕВОЙ 
Марии Алансаавны,

■ ипография’ издатвльетва «Красное знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр, Фрунза, 103/1

Газата пачатаатся офсатным способом 

iBbixoAHT 300 раз ■ году.
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